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Науку пригласили на форум
Основная тема меж-
дународного форума 
«Технопром» в 2022 
году — технологиче-
ский суверенитет и 
устойчивое развитие 
России. Запланиро-
вано проведение бо-
лее 160 мероприя-
тий, участие около 
1 тыс. спикеров, 
представителей бо-
лее 25 стран и 60 ре-
гионов России. Как 
отмечают организа-
торы, целью меро-
приятия в этом году 
является продвиже-
ние отечественных 
разработок и инно-
ваций.

—Мероприятия—

В программе «Технопрома-2022», ко-
торый проходит в новосибирском 
«Экспоцентре» 23–26 августа — 10 
тематических треков, включающих 
стратегические сессии, отраслевые 
дискуссии, круглые столы; выстав-
ка новейших технологических раз-
работок медицины, промышленно-
сти и т.д., венчурная ярмарка, фо-
рум трансфера технологий, форум 
«Наука будущего — наука молодых» 
и другие мероприятия, посвящен-
ные вопросам научно-технологиче-
ского развития.

Организаторами форума высту-
пают Правительство Российской 
Федерации, Министерство науки и 
высшего образования Российской 
Федерации, правительство Новоси-
бирской области и Сибирское отде-
ление Российской академии наук. 
Как поясняют устроители, участни-
ки смогут узнать о роли и возможно-
стях ведущих институтов развития 
в решении задач по достижению 
технологического суверенитета и 
импортозамещению, получить ин-
формацию о мерах поддержки науч-
но-технологических проектов и по-
дать заявки на получение этих мер. 
Они также смогут обсудить актуаль-
ные вопросы развития отраслей на-
уки и технологий с ведущими экс-
пертами, представителями власти 
и специалистами, принимающими 
решения в сфере научно-технологи-
ческого развития страны, провести 
презентацию своих проектов.

«В  рамк ах ф орума „Техно-
пром-2022“ планируется заклю-
чить соглашения в сфере образо-
вания, науки, информационных 
технологий»,— рассказали в мини-
стерстве экономического развития 
Новосибирской области.

Заключенные контракты — 
один из важных показателей эко-
номической результативности про-
ведения форума. 

Значение крупного международ-
ного форума, который проводится 
в регионе, далеко выходит за рам-
ки развития субъекта, говорит ана-
литик ИК «Финам» Леонид Делицын. 
Основной экономический эффект от 
проведения форума заключается в 
соглашениях и контрактах, важных 
с точки зрения развития региона. 

Всего с момента проведения 
первого форума «Технопром» с 2013 
по 2021 годы было подписано бо-
лее 100 соглашений. В 2013 году, к 
примеру, инвестиции в рамках со-
глашений, достигнутых на форуме, 
превысили 13 млрд руб. 

Экспертная работа, проведен-
ная в рамках форума в 2016 го-
ду, стала важным компонентом в 
подготовке программ Националь-
ной технологической инициативы 
(НТИ) и Стратегии научно-техноло-
гического развития (НТР) Россий-
ской Федерации. 

«В 2020 году на форуме были 
подписаны договоры, касающиеся 

развития электросетевого ком-
плекса Новосибирской области, 
что повысило технологический су-
веренитет отрасли в данном реги-
оне. Также увеличилась эффектив-
ность взаимодействия между сете-
вой организацией, промышленно-
стью и бизнесом. Каждый год ре-
гион заключает договоры с ком-
паниями, направленные на раз-
витие именно Новосибирской об-
ласти»,— подчеркивает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

В соответствии с распоряже-
нием Правительства РФ от 5 мар-
та 2022 года, «Технопром» получил 

официальный статус ежегодного 
научного форума. Председателем 
организационного комитета по 
подготовке и проведению назна-
чен заместитель председателя пра-
вительства Российской Федерации 
по вопросам цифровой экономики 
и инновациям, связи, СМИ, а также 
культуры, туризма и спорта Дми-
трий Чернышенко.

«Технопром» стал эффектив-
ной площадкой для обсуждения 
вопросов научно-технологическо-
го развития России, центром при-
тяжения ярких и талантливых 
преподавателей, ученых, экспер-
тов из разных регионов России и 

зарубежья»»,— говорит господин 
Чернышенко.

«Нам окончательно удалось по-
зиционировать наш форум, отой-
ти от пересечения с другими меро-
приятиями. „Технопром“ теперь 
имеет четко выраженную специ-
ализацию и повестку — это нау-
ка и технологии, пронизывающие 
все сферы нашей жизни — от сель-
ского хозяйства до искусства. Уве-
рен, что каждый найдет для себя 
что-то интересное на „Технопро-
ме-2022“»,— отметил губернатор 
Новосибирской области Андрей 
Травников.

Лолита Белова

«Технопром» стал эффективной 
площадкой для обсуждения 
вопросов научно-технологического 
развития России
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НА ВЗЛЕТЕ БУДЬ УВЕРЕН В ИСПРАВНОСТИ ШАССИ
Управляющий партнер LexProf, 
адвокат Татьяна Гончарова о 
переменах в отечественной 
бизнес-среде. Эксперт анализи-
рует возникающие проблемы и 
предлагает пути их решения.

— Чем вам, как юристу, интересен промыш-
ленный форум «Технопром»?

— Для меня «Технопром» — это всегда про 
развитие, про будущее. Но как практик я знаю, 
что во многом «здоровье» и безопасность этого 
будущего закладываются на старте. 

Период глобальных изменений на миро-
вой арене, в макро- и национальной экономи-
ке — это одновременно и время вызовов, и вре-
мя возможностей: проверка каждого из нас как 
на прочность, так и на масштабность идей и спо-
собность их реализовать. 

Именно сейчас у компаний с отлаженным 
управленческим механизмом есть возмож-
ность быстро перестроить процессы, открыть 
новые направления. Результат в виде освоен-
ных инвестиций позволяет сохранить и при-
умножить бизнес. Скорость играет решающую 
роль. И в быстроте этого «взлёта» кроется один 
из рисков, который нужно взять под контроль 
уже сегодня.

— Какие особенности, риски ведения 
бизнеса вы видите сегодня?

— Нововведения в бизнесе выстраивают но-
вые цепочки контрактов. Это означает, что выве-
ренный годами блок отношений с партнерами 
дополняется всеми рисками текущего момента.

Общаясь с доверителями, я вижу, что боль-
шинство компаний не имеет системной защиты 
от обстоятельств, при которых ваш контрагент 
может в течение трех лет, а то и больше, уйти в 
банкротство. Внешне надежные партнеры мо-
гут попасть в ситуацию, которую они не пред-
видели, и на которую вы никак не могли повли-

ять. Однако такая независимость друг от друга в 
ряде случаев не устраняет вашей обязанности 
опровергать презумпцию, предусмотренную за-
коном, при которой придется доказывать, что 
совершенная много лет назад сделка (иногда 
заявления о признании сделок недействитель-
ными рассматриваются через 5–10 лет) была 
на рыночных условиях и не нарушала прав дру-
гих кредиторов вашего контрагента. Результа-
том рассмотрения такого иска может быть реше-
ние, обязывающее вернуть имущество, а за воз-
вратом уплаченной ранее суммы встать в общую 
очередь кредиторов банкрота.

Более серьезные последствия могут насту-
пить, если суд сочтет, что у контрагента по со-
вершенной между вашими компаниями сделке 
выбыл существенный (с точки зрения масшта-
ба бизнеса контрагента) актив на условиях, не-
доступных иным участникам гражданских отно-
шений. Судебная практика трактует эту ситуа-
цию как возникновение у вашей компании ста-
туса контролирующего должника лица, который 
опасен включением в число привлекаемых к 
субсидиарной ответственности лиц. В этом слу-
чае появляется риск взыскания с вашей компа-
нии всей суммы долга, оставшегося у контраген-
та-должника после завершения расчетов с кре-
диторами.

Законная с точки зрения общеграждан-
ских норм сделка может приобрести признаки 
подозрительной, попадая в сферу регулирова-
ния банкротных норм. В практике мы встреча-
ли случаи, когда приходилось возвращать акти-
вы на сотни миллионов только потому, что в це-
почке сделок, предшествующих переходу прав 
на имущество конечному владельцу, были сег-
менты компенсационного финансирования 
(внутригрупповые займы). Ситуация, не выяв-
ленная в момент приобретения крупного акти-
ва, обернулась значительными убытками для 
приобретателя.

— Как бизнес может нивелировать такие 
риски?

— Путем подтверждения добросовестности 
действий при совершении сделки. Подтвержде-
ние должно быть документальным: например, 
соответствие цены подтверждается оценкой на 
дату сделки, возможность приобретения акти-
ва без нарушения банкротных норм — заклю-
чением специалиста. Есть система простых дей-
ствий, которые должны быть выполнены в лю-
бом случае, если компания не хочет иметь риск 
возврата денег/имущества контрагенту. На ос-
нове данных из открытых источников и бухгал-
терских документов можно установить наличие 
других кредиторов, определить предельную сум-

му, до которой сделка попадает под защиту кри-
терия «обычная хозяйственная деятельность», и 
наоборот, с которой будет исчислен признак «су-
щественности». Перечень этих действий сводит-
ся в чек-лист, который заполняется работниками 
договорного отдела. Привычная для многих ком-
паний система проверки контрагента с форми-
рованием пакета, необходимого для защиты от 
претензий налогового органа, должна быть до-
полнена еще одним блоком, который поможет 
защититься от нового риска.

Приобретение имущества, существенного 
для масштаба деятельности контрагента, требу-
ет анализа его финансовой устойчивости. Если 
вы приобретаете актив, крупный с точки зрения 
вашего бизнеса, я бы рекомендовала детально 
изучить историю создания этого объекта с уче-

том правовой оценки действий сторон, вырабо-
танной судебной практикой при рассмотрении 
банкротных дел. В связи с этим в последнее вре-
мя у нас развивается особый вид Due Diligence 
с выявлением и описанием банкротных рисков.

— Что вы могли бы посоветовать россий-
ским предпринимателям?

— Прошу всех помнить, что вся доказатель-
ственная база, позволяющая оградить сделку 
от рисков, формируется в период ее соверше-
ния — по прошествии нескольких лет это может 
представлять существенные затруднения. По-
этому, отправляясь «в полет», нужно своевре-
менно позаботиться о надежности «шасси» — 
той системы документов, которая через мно-
го лет подтвердит надежность выбранной вами 
конструкции сделок. РЕ
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Справка: 
Юридическая компания LexProf с 2012 года повышает деловой авторитет регионов Сибири в России и за 
рубежом, занимая лидирующие позиции в российских и международных рейтингах: с 2016 года LexProf — в 
британском рейтинге Chambers Europe (band 1), в американском рейтинге Best Lawyers управляющий пар-
тнер LexProf Татьяна Гончарова отмечена среди лучших юристов России в области сопровождения сде-
лок слияний и поглощений, защиты в суде. В 2021 году юридическая компания LexProf вошла в топ рей-
тинга Forbes Club Legal Research в категории «Антикризисное управление: привлечение к субсидиарной 
ответственности». 
Уже 10 лет LexProf представляет интересы доверителей по всей России — от Калининграда до Даль-
него Востока.
Профессионализм LexProf подтвержден на российском уровне рейтингами «Право-300» — «золото» в ар-
битражном судопроизводстве и ИД «КоммерсантЪ» — «Лидеры рынка юридических услуг России» в за-
щите налогоплательщиков, банкротных процедурах.
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ИТ открывает двери
Рынок информацион-
ных технологий пере-
живает кризис, отме-
чают игроки рынка. 
С уходом иностранных 
компаний в 2022 году 
вырос спрос на отече-
ственные разработки. 
Однако пока компании 
настраивают рабочие 
процессы, оборот от-
расли падает. Часть 
потребителей из чис-
ла среднего и малого 
бизнеса не готова 
приобретать отече-
ственные продукты, 
стоимость которых 
превышает цену им-
портных решений. Ес-
ли по итогам 2021 года 
совокупный оборот 
ИТ-компаний Новоси-
бирской области вы-
рос на 8% в сравнении 
с предыдущим годом, 
то в 2022-м ожидается 
снижение выручки. 

—Тенденции —

Основной тренд рынка информаци-
онных технологий в 2022 году — им-
портозамещение, которое затронуло 
и оборудование, и ПО, поскольку до 
этого большинство отечественных 
компаний использовало иностран-
ные решения и сервисы. «Это дало 
толчок развитию ИТ-рынка и увели-
чению объема инвестиций в эту от-
расль»,— говорит директор по разви-
тию бизнеса ИТ-компании «Техлаб», 
разрабатывающей сервисы цифро-
вого здравоохранения для госком-
паний и медорганизаций Артем Маг-
ницкий. По его оценке, приток ин-
вестиций в отрасль с начала года вы-
рос не менее чем на 20% в сравнении 
с аналогичным периодом 2021-го.

Драйверами стали не только за-
прос со стороны бизнеса, оказавше-
гося без возможности выбора, но и 
государство, которое потребовало 
разработки российского программ-
ного обеспечения для нужд офици-
альных структур. «Ресурсы по соз-
данию есть. Более того, мы наблю-
даем высокую конкуренцию среди 
российских производителей, что за-
ставляет новых отечественных игро-
ков в конкурентной борьбе прила-
гать максимум усилий для увели-
чения рыночной доли»,— говорит 
гендиректор многопрофильной ИТ-
компании ООО «НТЦ Галэкс» Евге-
ний Шкаруба.

Рынок «заказчика» превратился 
в рынок «интегратора и российско-
го вендора», считает сооснователь 
и управляющий партнер агентства 
iTrend Ася Власова. «Вставшие на па-
узу в марте 2022 года российские ИТ-
проекты к лету сменились очередью 
из клиентов, которые нуждаются в 
переводе своей ИТ-инфраструктуры 
на отечественные решения. На рын-
ке больше нет „пилотов“, как раньше: 
ИТ-компании отказываются их де-
лать в ситуации крайне высокой вос-
требованности»,— добавляет спикер.

Структура рынка в сложивших-
ся условиях начала кардинально ме-
няться — произошло фактически об-
нуление привычных связей и схем 
взаимодействия, говорит вице-пре-
зидент по продажам и операцион-
ной деятельности Sitronics Group 
Михаил Рыбчинский. «Любые пе-
ремены — это окно возможностей. 
И мы видим серьезный потенциал 
для дальнейшего роста за счет уве-
личения внутреннего спроса на оте-
чественные разработки»,— отмечает 
господин Рыбчинский.

По данным минцифры Новоси-
бирской области, в 2021 году оборот 
региональной ИТ-отрасли, включая 
организации, осуществляющие про-
изводство и реализацию компьютер-
ного и телекоммуникационного обо-
рудования, составил более 126 млрд 
руб., что на 8% больше показателей 
предыдущего года (в 2020-м — более 
115 млрд руб.). Доля рынка от общего 
оборота организаций в регионе до-
стигла 3%.

Всего в отрасли задействовано 
более 3 тыс. компаний, 66% из них 
специализируются на разработ-
ке компьютерного программного 
обеспечения, оказывают консуль-
тационные услуги в данной обла-
сти и другие сопутствующие услуги, 
24% — осуществляют деятельность 

в области информационных техно-
логий (работа с базами данных, об-
работка данных, деятельность web-
порталов и другие подобные на-
правления), порядка 10% — операто-
ры связи. Крупнейшими региональ-
ными игроками в минцифре назва-
ли группы компаний «ЦФТ», «Арка 
текнолоджиз», «ДГ-софт», «Петер-сер-
вис», «Тауконсалт» и др., совокупно 
на них приходится более 50% от об-
щего объема выручки.

Сырая база
К резкому импортозамещению оказа-
лись готовы не все российские разра-
ботчики, часть из них столкнулась с 
рядом проблем. «К примеру, поток за-
явок, который после февральских со-
бытий внезапно обрушился на ком-
пании, производящие российские 
решения уровня „Предприятие“, тре-
бует большого количества ресурсов, 
которых не всегда хватает,— счита-
ет Александр Галинский.— Есть еще 
одна проблема, она заключается в 
том, что некоторые отечественные 
разработки достаточно молодые и, 
как следствие, сырые для внедрения 
на имеющейся ИТ-инфраструктуре 
предприятия. Тогда как импортное 
ПО развивалось, тестировалось и до-
рабатывалось в течение десятилетий 
по всему миру. Невозможно „бесшов-
но“ перейти с импортных аналогов 
на отечественные разработки. Конеч-
но, отечественные разработчики сей-
час развиваются крайне интенсивно, 
но пока для большинства проектов и 
предприятий этого уровня все еще 
недостаточно».

В части опрошенных компаний 
говорят о значительной разнице в 
стоимости российских решений и 
импортных аналогов. «Заказчики 
рассматривают варианты поставок 
импортных решений через парал-
лельный импорт. Но на текущий мо-
мент, к сожалению, такой способ по-
ставок доступен для ограниченного 
ряда оборудования. В связи с этим 
клиенты все чаще обращают внима-
ние на аналогичные решения рос-
сийского производства, которые 
в некоторых случаях многократно 
превышают по стоимости импорт-
ные аналоги»,— комментирует Евге-
ний Шкаруба.

Сложности возникли в том числе 
с наймом специалистов. «На рынке 

сейчас остро стоит вопрос поиска 
кадров. Мы это ощущаем и на себе: 
увеличиваются сроки поиска но-
вых сотрудников, повышается сто-
имость хороших специалистов. Эти 
проблемы пытаются решить на госу-
дарственном уровне: вводится мно-
го цифровых программ обучения 
ИТ-специалистов, им выделяются 
льготы, даже университеты сейчас 
обязали вводить программы, свя-
занные с ИТ»,— рассказывает Артем 
Магницкий.

В целом российский ИТ-бизнес 
достаточно быстро адаптировался 
и избавился от иллюзий, что все бу-
дет как раньше, говорит Ася Власо-
ва. «С мая компании начали массо-
во заключать новые партнерства, пе-
рекраивать свои портфолио, выпу-
скать новые продукты и целые сте-
ки отечественных решений. Все по-

нимают, что экосистема измени-
лась полностью и если не навсегда, 
то очень надолго»,— считает спикер.

Рынок по сценарию 
До конца 2022 года эксперты ожи-
дают снижение объема российско-
го ИT-рынка. Так, аналитический 
центр Tadviser рассматривает два 
сценария развития. Они учитывают 
уход большой части западных игро-
ков и частичную приостановку дея-
тельности восточных партнеров, свя-
занную как с нарушением логисти-
ческих цепочек, так и с опасениями 
вторичных санкций. В рамках опти-
мистичного сценария прогнозирует-
ся околонулевая динамика универ-
сальных системных интеграторов 
и частичное снижение выручки ИТ-
дистрибуторов. В этом случае сниже-
ние объема рынка не превысит 10%. 
Пессимистичный сценарий учиты-
вает более существенное снижение 
показателей ИТ-дистрибуторов и ин-
теграторов. Такой вариант предпола-

гает, что падение рынка может пре-
высить 20%.

По прогнозу аналитиков IDC, объ-
ем российского ИТ-рынка в 2022 го-
ду сократится на $12,1 млрд, или на 
39% относительно 2021-го, и соста-
вит $19,1 млрд.

«Сегодня в стране существует вы-
сокая зависимость от иностранных 
цифровых решений, которая, по 
данным экспертов ВШЭ, в 2021 году 
достигла 70% по ИТ-оборудованию и 
ПО (объем импорта — 2,6 трлн руб.). 
Импортозамещение со временем 
даст свои плоды и позволит повы-
сить зрелость ИТ на отечественном 
рынке. На это потребуется несколь-
ко лет — в перспективе можно ожи-
дать, что в течение 8–10 лет на оте-
чественном рынке будет более 50% 
российских ИТ-решений, включая 
и ПО, и оборудование»,— считает 

главный инженер проекта АО «Мо-
делирование и цифровые двойни-
ки» (АО «МЦД») Дмитрий Сироткин. 

В целом восстановление ИТ-
рынка зависит от общей экономи-
ческой ситуации в стране, поясня-
ют игроки рынка. «Один из ключе-
вых маркеров будущего ИТ-отрасли 
видится во фрагментации техноло-
гических экосистем (западной и вос-
точной). Российские технологиче-
ские компании, как и китайские, 
будут агрессивно локализовать тех-
нологии для повышения устойчи-
вости своих экономик. Россия и Ки-
тай будут более тесно сотрудничать 
со странами Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, особенно с Юго-Восточ-
ной Азией, которая является мише-
нью для китайских технологических 
компаний, стремящихся создать ба-
зу для глобализации от своего име-
ни. В результате в России мы увидим 
полупроводники китайского про-
изводства, питающие китайскую 
ИТ-инфраструктуру, и устройства, 

внедряемые в сочетании с нацио-
нальными российскими операцион-
ными системами и приложениями 
на базе Linux»,— полагает директор 
по специальным программам ком-
пании ICL Services Андрей Крехов.

Конкуренция между российски-
ми производителями также выйдет 
на новый уровень, рынок будет пе-
рестраиваться, появятся новые ли-
деры и, возможно, монополии. «По-
казателен пример МТС, которая не-
давно закрыла сделку по покупке 
ГК Webinar и таким образом хочет 
„захватить“ сегмент видеосвязи, соз-
дать отечественный аналог Zoom, хо-
тя качественных и работающих рос-
сийских предложений на рынке ви-
деосвязи сейчас достаточно. В идеа-
ле регулятор должен стать своего ро-
да технологическим лидером, пока-
зывающим, куда должен двигаться 
ИТ-рынок и на что должны ориенти-
роваться его игроки»,— говорит ди-
ректор по развитию бизнеса компа-
нии Vinteo Борис Попов.

Новые компании будут зараба-
тывать меньше и развиваться мед-
леннее, отмечает CEO&Founder 
Hopper IT Наталья Краснобаева. «Но, 
как и в любой кризис, кто-то сумеет 
поймать волну и выстрелить. Фора 
тут будет у компаний, которые и до 
февральских событий занимались 
разработками на базе российских 
решений, они быстрее войдут в ко-
лею»,— считает эксперт. 

При этом, считают участники 
рынка, налоговые льготы не смо-
гут в полной мере стабилизировать 
отрасль и решить все ее проблемы. 
«Бюрократические препоны по-
прежнему тормозят развитие ИT. 
Государство — это важный и желан-
ный заказчик, но многие перспек-
тивные команды не могут выиграть 
тендеры из-за сложности закупоч-
ных процедур. Поэтому думаю, что в 
ближайшие годы мы увидим частич-
ное поглощение ИT-команд круп-
ными государственными компани-
ями. Это самый простой способ вы-
живания в России»,— считает госпо-
жа Краснобаева.

Отечественным компаниям ИТ-
отрасли предстоит закрыть множе-
ство опустевших ниш. Бизнес готов 
этим заниматься и даже инвести-
ровать в разработку сложных ИТ-
решений, но хочет получить четкие 
гарантии от государства, что курс 
страны в очередной раз стремитель-
но не изменится, подчеркивает Ася 
Власова.

Лолита Белова

Российский ИТ-бизнес достаточно 
быстро адаптировался к новым 
условиям и избавился от иллюзий, 
что все будет как раньше
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мнение 
Как меняется 
отечественный рынок 
ИТ в 2022 году? 

Максим Степченков, генеральный ди-
ректор RuSIEM:
— Заказчики остались без полноценной под-
держки и возможности обновления ранее 
приобретенных иностранных решений. Прак-
тически каждая компания столкнулась с 
острой необходимостью закупки российских 
аналогов, при этом, наконец, пришло осозна-
ние, что даже если вернутся назад зарубеж-
ные игроки, то вероятность повторения теку-
щей ситуации довольно высока.

Бад Католин, менеджер по развитию 
бизнеса компании Distillery:
— Проекты, которые жестко не привязаны к 
импортозамещению, массово отменяются 
или ставятся на паузу. Это обусловлено целым 
рядом факторов, один из определяющих — 
нехватка специалистов уровня Senior.

Максим Захаренко, СЕО «Облакотека»:
— Меняется динамика работы, она ускоряется. 
Нет времени для запуска нового сложного про-
дукта — нужно работать по принципу модульно-
сти: выводить на рынок продукт с минималь-
ным MVP, а потом уже добавлять дополнитель-
ные модули, расширяющие базовые функции.

Андрей Врацкий, генеральный дирек-
тор Ехpress:
— Происходит логичное перераспределение 
рынка от западных решений к российским. При 
этом транзит западных решений мгновенный, 
если речь об онлайн-сервисах, и более плав-
ный, если мы говорим об on-premise, потому 
что старые иностранные решения еще сколько-
то поработают. Потянуть время перехода, под-
держивая их своими силами, еще можно.

Моисей Фурщик, управляющий парт-
нер компании «Финансовый и органи-
зационный консалтинг»:
— Резко возросла значимость получения госу-
дарственной поддержки для разработки и вне-
дрения информационных технологий. И тут важ-
но не только само по себе получение финансо-
вых средств, но и возможность за счет этого су-
щественно сократить сроки реализации проек-
тов, а значит, получить преимущества при разде-
ле освобождающихся рыночных ниш. Кроме то-
го, наличие федеральной поддержки придает 
особую значимость и статус ИТ-проекту, что не-
маловажно в нынешних условиях. 

Валентин Ефимов, коммерческий ди-
ректор Extyl:
— Фокус с кастомных проектов сместился на 
коробочные и готовые решения: например, 
чтобы быстро заменить зарубежные сервисы 
отечественными облачными решения и порта-
лами по подписке. Также растет запрос на ин-
формационную безопасность. Поэтому сегод-
ня активно развиваются ИT-компании, которые 
занимаются защитой персональных данных.

Глеб Лубенников, директор по разви-
тию Tencar:
— Большинство ИT-«единорогов» ушли из РФ 
безвозвратно, например Miro, Playrix. Десятки 
крупных игроков и тысячи средних и малых 
ИT-стартапов совершили релокацию. При 
этом идет процесс их замещения. Приходят 
новые проекты, ориентированные на частно-
государственное партнерство и развитие рын-
ков Востока и Азии. Развивается тренд на вза-
имодействие с Вьетнамом, Индонезией, Кита-
ем, Индией и Турцией.

Дмитрий Рубченко, директор ГК «Ком-
пьютеры и сети»: 
— Много турбулентности на рынке. Есть яркий 
тренд на развитие собственного производ-
ства и внедрение российских решений. Также 
в настоящее время государство активно под-
держивает направление информационной 
безопасности – подготовлен ряд мер по защи-
те объектов критической информационной 
инфраструктуры. В связи с этим мы будем на-
блюдать значительное увеличение бюджетов 
на кибербезопасность. 

Борис Попов, директор по развитию 
бизнеса компании Vinteo: 
— Структура рынка меняется в сторону рос-
сийских решений и необходимости перехо-
дить на них полностью — „отсидеться“ и до-
ждаться возвращения зарубежных компаний 
уже не получится. Если раньше российские 
заказчики, имеющие в свободном доступе 
привычное иностранное оборудование и ПО, 
не стремились инвестировать время и финан-
сы в изучение и внедрение российских ИТ-
продуктов, то сейчас ситуация поменялась на 
180 градусов. Плюс и сами российские ИТ-
решения стали функциональнее и качествен-
нее — как минимум, наш софт во многих слу-
чаях ничуть не хуже зарубежных аналогов. 

Евгений Козак, Senior Frontend 
Developer (разработчик визуальной 
части веб-приложений) Shell: 
— Инвестиции остановились, в том числе и в 
ИТ-индустрию. И круг замкнулся. Меньше при-
были — меньше работы. Проекты заморажива-
ют и ждут лучших времен. Все наблюдают, что 
произойдет дальше. Из-за этого началась стаг-
нация. Но я думаю, что спустя некоторое время 
ситуация начнет меняться. Люди привыкнут к 
новой реальности и будут жить дальше — рабо-
тать, запускать новые проекты, инвестировать.

Отрасль ИКТ всего ИТ-отрасль

Прочие ИТ-услуги
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ОБЪЕМ РЫНКА ИТ РОССИИ (ВКЛЮЧАЕТ РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ И 
КОРПОРАТИВНОГО СЕКТОРА), МЛРД
ИСТОЧНИК: IDC

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ ИКТ-ОТРАСЛИ РОССИИ В I 
КВ. 2022 ГОДА К I КВ. 2021 ГОДА, РУБ.
ИСТОЧНИК: ВШЭ

ОБЪЕМ РЕАЛИЗОВАННЫХ ТОВАРОВ, РАБОТ, УСЛУГ В I КВ. 2022 
ГОДА К I КВ. 2021 ГОДА, РУБ.
ИСТОЧНИК: ВШЭ        

• ИКТ — информационные и коммуникационные технологии
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Информация под защитой отечества
С февраля 2022 года на россий-
ские компании обрушилась вол-
на кибератак. При этом каких-то 
принципиально новых инстру-
ментов у злоумышленников не 
появилось. Преступники по-
прежнему используют DDoS-
атаки, APT, социальную инжене-
рию, программы-вымогатели, 
фишинг, скам и телефонное мо-
шенничество. Изменилось лишь 
количество попыток взлома — 
их по итогам первого полугодия 
2022-го стало в 15 раз больше, 
чем в аналогичный период про-
шлого года. Самыми атакуемы-
ми отраслями стали финансо-
вый сектор, ритейл и логистика. 
Ситуацию осложнил уход из Рос-
сии крупнейших международных 
компаний — разработчиков си-
стем защиты информации. Од-
нако, по мнению экспертов, это 
сделает российскую сферу ки-
бербезопасности одной из наи-
более привлекательных с точки 
зрения инвестиций отраслей.

—Конъюнктура —

В первом полугодии 2022-го по СФО 
зарегистрировано 29,8 тыс. престу-
плений, совершенных с использо-
ванием информационно-телеком-
муникационных технологий или 
в сфере компьютерной информа-
ции, рассказали в Генпрокурату-
ре РФ по Сибирскому федерально-
му округу (СФО). Это на 15% мень-
ше, чем в прошлом году (за шесть 
месяцев 2021 года — 35,4 тыс.), из 
них совершенных с использовани-
ем расчетных (пластиковых) карт — 
9,5 тыс. (–34,1% в сравнении с го-
дом ранее), компьютерной техни-
ки — 1,2 тыс. (–36,6%), интернета — 
22 тыс. (–4,9%), средств мобильной 
связи — 12,4 тыс. (–23,5%).

Количество предварительно 
расследованных преступлений за 
шесть месяцев 2022 года состави-
ло 8,2 тыс., оставшихся нераскры-
тыми — 21,1 тыс. «Доля преступле-
ний, совершенных с использовани-
ем информационно-телекоммуни-
кационных технологий или в сфере 
компьютерной информации, от об-
щего количества преступлений со-
ставляет 21,4%, по итогам 2021-го — 
24,3%»,— говорит начальник управ-
ления Генпрокуратуры РФ по Си-
бирскому федеральному округу 
Юрий Русанов.

В то же время общее количество 
кибератак в России по итогам пер-
вого полугодия 2022-го в сравне-
нии с тем же периодом прошло-
го года выросло в 15 раз, сообщи-
ла компания StormWall. Самыми 
атакуемыми отраслями стали фи-
нансовый сектор (32% от общего 
числа атак), ритейл (14%), логисти-
ческая сфера (10%), страховая от-
расль (8%) и государственный сек-
тор (18%). Также DDoS-атакам под-
верглись образовательный сектор 
(7%), сфера развлечений (5%), тури-
стическая индустрия (4%) и другие 
отрасли (2%).

Число DDoS-атак на государ-
ственный сектор в этот период уве-
личилось в 17 раз, на логистику — 
в 16 раз, в страховой отрасли чис-
ло атак выросло в 15 раз, в финан-
совом секторе — в 12,8 раз, в ритей-
ле — в 11 раз. Увеличилась длитель-
ность атак: в начале 2022 года их пе-
риод составлял в среднем 7 часов, в 
2021-м — около 3 часов, сейчас не-
которые из них длятся неделями. 

21 июля 2022 года «Лаборатория 
Кас перского» сообщила о самой 
продолжительной DDoS-атаке в Рос-
сии. Она началась в мае 2022 года и 
длилась почти 29 дней. 

Подсчеты профильных анали-
тических компаний противоречат 
официальным данным правоохра-
нителей из-за нежелания некото-
рых компаний обращаться к ним 
с проблемами взлома, считают экс-
перты. «Так, например, потерпев-
шие не знают процедур обращения 
по факту совершения кибератак 
или полагают, что атакующие нахо-
дятся вне юрисдикции российско-
го законодательства. Помимо это-
го, компании могут не обращать-
ся в органы из желания скрыть вы-
явленные атаки и утечки данных, 
а также из-за отсутствия выстроен-
ных механизмов выявления и ре-
гистрации кибератак. Еще один не-
маловажный фактор — отсутствие 
обученных кадров, способных 
провести внутреннее расследова-
ние для выявления причин инци-
дента»,— считает заместитель ди-
ректора департамента консалтин-
га группы компаний Innostage Да-
нияр Исхаков.

Резкий всплеск попыток взло-
ма эксперты объясняют нестабиль-
ной политической ситуацией в ми-
ре. «Особенность последнего вре-
мени — в атаках участвует все боль-
ше так называемых хактивистов, 
чья главная цель — не финансовая 
нажива, как было раньше, а нане-
сение максимального ущерба ор-
ганизациям и их процессам. Осо-
бую опасность это представляет 
для промышленных предприятий 
и объектов критической информа-
ционной инфраструктуры (КИИ), 
нарушение работы которых может 
повлечь серьезные последствия, в 
том числе для населения. Тем не 
менее организации, не связанные 
с критической инфраструктурой, 
тоже подвержены риску атак»,— 
говорит руководитель российско-
го исследовательского центра «Ла-
боратории Касперского» Мария 
Наместникова.

Наиболее защищенными при 
этом оказались госструктуры и фи-
нансовый сектор, отмечает директор 
по развитию бизнеса центра проти-
водействия кибератакам Solar JSOC 
компании «РТК-Солар» Алексей Пав-
лов. «Наиболее уязвимыми отрасля-
ми стали здравоохранение и образо-
вание»,— считает эксперт.

Хакер по телефону
Никаких новых механизмов взло-
ма программных продуктов в 2022 
году придумано не было, измени-
лось лишь количество попыток 
взлома, подчеркивает сооснова-
тель и директор сервиса облачной 
автоматизации бизнеса Altapp Фи-
липп Щиров. «В основном это были 
DDoS-атаки на правительственные 
и частные сервисы на территории 
России и дефейс (смена одной веб-
страницы на другую) сайтов госор-
ганов и российских компаний»,— 
комментирует он.

Для рядовых пользователей по-
прежнему актуальны традицион-
ные угрозы: фишинг, скам, телефон-
ное мошенничество, которые тоже 
показывают рост. С января по июнь 
жители Новосибирской области на-
правили в Банк России 120 жалоб на 
кибермошенничество. Это в 1,5 раза 
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.

«Социальная инженерия остает-
ся одним из самых опасных мето-
дов взлома, используемых кибер-
преступниками, в основном пото-
му, что она основана на человече-
ских ошибках, а не на технических 
уязвимостях. Это делает эти ата-
ки еще более опасными — гораздо 
проще обмануть человека, чем взло-
мать систему безопасности»,— счи-
тает эксперт в области информаци-
онной безопасности компании OCS 
Distribution Светлана Корягина.

В 2022 году нарушения безопас-
ности со стороны третьих лиц ста-
ли еще более серьезной угрозой, 
поскольку компании все чаще об-
ращаются к независимым подряд-
чикам для завершения работы, ко-
торую раньше выполняли штатные 
сотрудники, отмечают аналитики.

«Вторая по значимости угроза — 
программы-вымогатели. Они были 
заметной угрозой в течение послед-
них нескольких лет и, похоже, в 
ближайшее время никуда не денут-
ся. В 2021 году средняя стоимость 
атаки программ-вымогателей соста-
вила $4,62 млн. Во многих случаях, 
когда происходили взломы систем 
защиты на малых и средних пред-
приятиях, компании были вынуж-
дены закрыться навсегда, посколь-
ку они не могли оправиться от та-
кой серьезной атаки»,— рассказы-
вает Светлана Корягина.

Атаки программ-вымогателей 
уникальны тем, что они работа-
ют довольно медленно. Это означа-
ет, что как только хакеры получа-
ют доступ к системе, они работают 
в течение нескольких недель, а ино-
гда и месяцев, чтобы зашифровать 
конфиденциальную информацию, 

прежде чем требовать выкуп, объяс-
няет эксперт.

Рынок готовит «свое»
Проблемы с информационной за-
щитой у российских пользователей 
в 2022 году возникли в том числе из-
за ухода крупнейших международ-
ных компаний — разработчиков 
систем защиты информации. О пре-
кращении деятельности в России за-
явили Cisco, IBM, Imperva, Fortinet, 
Microsoft, Norton, Avast и др. На них 
приходилось 39% общего объема 
рынка по состоянию на 2021 год, по 
итогам 2022 года их доля на рынке 
сократится до 12%. «Системные ин-
теграторы, клиенты и заказчики 
сейчас в срочном порядке ищут за-
мену данным производителям»,— 
комментирует госпожа Корягина.

Сложившаяся ситуация для рос-
сийских вендоров выгодна, так как 
спрос на решения, обеспечивающие 
кибербезопасность, уверенно рас-
тет. Он обусловлен изменившейся 
геополитической обстановкой и ме-
рами, предпринимаемыми прави-
тельством (регуляторами) и бизне-
сом для укрепления кибербезопас-
ности, считают аналитики Центра 
стратегических разработок (ЦСР).

Российский рынок информаци-
онной безопасности уже несколь-
ко лет занимается импортозамеще-
нием. С уходом зарубежных вендо-
ров наполненность некоторых сег-
ментов снизится, что позволит дру-
гим игрокам занять свободное про-
странство, а общий фон позволяет 
предсказать, что показатели роста 
рынка информационной безопас-
ности могут даже превысить ожида-
ния аналитиков, считает Светлана 
Корягина.

«Это сделает российскую кибер-
безопасность одной из наиболее 
привлекательных с точки зрения 
инвестиций отраслей. В ближай-
шем будущем можно ожидать по-
явления новых игроков, слияний и 
поглощений, расширения бизнеса 
и выхода ИБ-разработчиков на ры-
нок капитала»,— добавляет она.

По оценкам аналитиков Центра 
стратегических разработок (ЦСР), 
в ближайшие пять лет российский 
рынок кибербезопасности вырастет 
в 2,5 раза — с 185,9 до 469 млрд руб. 
При этом начиная с 2023 года прак-
тически весь бюджет заказчиков на 
средства защиты информации в сек-
торах B2G и B2B будет потрачен на 
продукцию российских вендоров, 
что даст возможность роста этой ча-
сти рынка c 113 млрд руб. в 2021 го-
ду до 446 млрд руб. в 2026 году.

Также на рынок кибербезо-
пасности значительное влияние 

окажет активная позиция регулято-
ров и органов власти в части необхо-
димости импортозамещения (обес-
печения технологической незави-
симости) технических решений, 
связанных с обеспечением безопас-
ного функционирования объектов 
критической информационной ин-
фраструктуры, считают аналитики.

С 31 марта 2022 года указом пре-
зидента в России запрещена закуп-
ка зарубежного программного обес-
печения для использования на зна-
чимых объектах КИИ, а с 1 января 
2025 года запрещается использо-
вание зарубежного программного 
обеспечения на таких объектах.

Доля рынка зарубежных вендо-
ров продолжит сокращаться, счи-
тают эксперты. «Ожидается что до-
ля зарубежных вендоров на отече-
ственном рынке стабилизирует-
ся на уровне 5%, однако может вы-
расти до 8% в 2026 году. Далее доми-
нантное положение отечественных 
вендоров может изменяться в связи 
с вероятным серым импортом»,— 
говорится в исследовании ЦСР.

Расходы бизнеса на информа-
ционную защиту в то же время  

начали расти, отмечают предста-
вители отрасли. «Учитывая, что ко-
личество кибератак и их интенсив-
ность увеличились в десятки раз, 
затраты бизнеса на кибербезопас-
ность должны быть существенны-
ми — предположительно „в не-
сколько раз“. Полагаю, что более 
точные цифры мы получим, когда 
о своей прибыли отчитаются ком-
пании, которые специализируют-
ся в области информационной без-
опасности. Большинство коммер-
ческих организаций, которые не 
могут защититься от кибератак са-
мостоятельно, обратились именно 
к таким организациям»,— говорит 
Филипп Щиров.

18% из 500 руководителей, опро-
шенных KPMG в 2021 году, заявили, 
что риск кибербезопасности будет 
самой большой угрозой для роста 
их организаций в ближайшие три 
года. Это почти в два раза больше, 
чем 10% руководителей, которые 
сказали то же самое в середине 2020 
года, — значительное изменение от-
ношения всего за шесть месяцев.

«Компании начали более внима-
тельно относиться к собственной 
кибербезопасности. Они все чаще 
занимаются инвентаризацией ИТ-
периметров и стараются повысить 
защиту за счет внедрения новых 
технологий и процессов. Все боль-
шим спросом пользуются решения 
для защищенного удаленного до-
ступа. Также популярнее становит-
ся услуга киберразведки. Она пред-
полагает как мониторинг упоми-
нания компании в даркнете и про-
фильных хакерских телеграм-кана-
лах (например, если кто-то хочет за-
казать атаку на организацию), так и 
получение информации об извест-
ных уязвимостях периметра (на-
пример, если уязвимые серверы 
компании опубликованы в откры-
том доступе)»,— рассказывает Алек-
сей Павлов.

По итогам года расходы на об-
лачную безопасность вырастут на 
41,2%, в то время как расходы на без-
опасность данных — на 17,5%, на за-
щиту инфраструктуры — на 16,8%, 
на управление доступом к иденти-
фикационным данным — на 15,6%, 
на комплексное управление риска-
ми — на 12,6% и на услуги безопас-
ности — на 11,4%, полагает Светла-
на Корягина.

Проблема кибербезопасности 
в ближайшие годы будет наиболее 
актуальной как для рядовых поль-
зователей, так и для компаний. Ква-
лификация киберпреступников 
при этом продолжит расти. Послед-
ствия атак будут напрямую зависеть 
от уровня подготовки специалистов 
и развития систем ИИ в России.

Лолита Белова

Сложившаяся ситуация с уходом 
иностранных компаний сферы 
кибербезопасности для российских 
вендоров выгодна, так как спрос на 
эти продукты уверенно растет
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ПОСЛЕДСТВИЯ КИБЕРАТАК (ДОЛЯ) ЗА I КВАРТАЛ 2022 ГОДА
ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES 
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Review Технопром

Сибирский бизнес ставит на «цифру»
Объемы использова-
ния ИТ в Сибири по-
прежнему недостаточ-
ны, считают эксперты. 
По их мнению, одна из 
причин этого — высо-
кие затраты на соб-
ственные разработки. 
Решению этой пробле-
мы может способство-
вать использование 
сторонних решений и 
применение облачных 
технологий.
—Технологии —

Отраслевая сегментация
Несмотря на преимущества, кото-
рые обеспечивает цифровизация 
бизнеса, сибирские предпринима-
тели пока далеко не всегда обраща-
ются к ИТ для решения бизнес-задач. 

Сооснователь и директор по раз-
витию сервиса Okdesk Кирилл Феду-
лов считает уровень цифровизации 
сибирских компаний очень низ-
ким. «Из-за этого многие компании, 
достигшие даже больших масшта-
бов бизнеса, по-прежнему остаются 
на ручном управлении: используют 
Excel или мессенджеры»,— конста-
тирует господин Федулов.

Как на объемы, так и на номен-
клатуру применяемых цифровых 
решений существенно влияет от-
раслевая принадлежность. «Отрас-
ли экономики по уровню цифро-
визации можно условно разделить 
на три категории. Первая — полно-
стью цифровые, существующие бла-
годаря своей digital-составляющей, 
например маркетплейсы. Вторая — 
активно использующие аналитиче-
ские данные для улучшения серви-
са и повышения удовлетворенности 
клиентов: телеком-отрасли и финан-
сово-кредитные учреждения. И тре-
тья — классические компании, та-
кие как металлургические и маши-
ностроительные предприятия, они 
обычно приходят в „цифру“, чтобы 
быть ближе к клиентам и сокращать 
издержки»,— рассуждает директор 

по развитию цифровых проектов 
«Мегафона» в Сибири и на Урале Ев-
гений Иванов.

По данным министерства цифро-
вого развития и связи Новосибир-
ской области, лидерами в регионе 
с точки зрения цифровизации явля-
ются те же отрасли, что и в целом по 
стране: это финансы, ритейл, стро-
ительство, ЖКХ, промышленность, 
связь и медиа, энергетика, сельское 
хозяйство, транспорт, социальная 
сфера. 

Евгений Иванов заявляет, что в Си-
бири ИТ активно внедряют предпри-
ятия горнодобывающей отрасли, ко-
торые применяют широкий спектр 
цифровых решений — от сервисов 
для экологической и промышленной 

безопасности до цифровых двойни-
ков складов и сложных транспортно-
логистических систем.

Директор клиентского сервиса 
S2 ООО «Умные технологии» Мария 
Шилкина говорит, что в последние 
годы ИT-сервисы стали более вос-
требованы компаниями, связанны-
ми с торговлей или поставками, он-
лайн-школами и клиниками. Для 
них оперативный отклик и удовлет-
ворение запросов клиента — один 
из самых важных моментов. При 
этом она отмечает повышение за-
интересованности в цифровизации 
производства совершенно разных 
отраслей — от металлообработки, 
строительного сектора до изготов-
ления косметики. 

«Ведущие позиции в цифро-
визации обычно занимают ком-
пании,  которые стремятся к 

росту»,— убеждена директор клиент-
ского сервиса ИT-компании.

Хочешь жить — умей 
цифровизироваться
Концепция цифровизации бизнеса 
во многом определяется его масшта-
бом. Крупный сибирский бизнес мо-
жет позволить себе не только более 
существенные затраты на внедре-
ние ИT — он, как правило, стремит-
ся создать единый цифровой контур 
для решения широкого круга биз-
нес-задач. По словам Евгения Ива-
нова, для крупных компаний созда-
ются целые сервисы и системы, а го-
довые бюджеты на цифровизацию 
крупных банков, промышленных 
предприятий могут составлять сот-
ни миллионов и миллиарды рублей.

Так, текущий портфель циф   ро-
вых проектов АО «Ново  си  бирск -

энергосбыт» превышает 200 млн 
руб., при этом на 1 руб. затрат при-
ходится 13 руб. дополнительного 
дохода и снижения издержек. Хол-
динг «Сибагро» оценивает свои за-
траты на внедрение цифровизации 
как «достаточно значительные» — 
по экспертной оценке, они составля-
ют порядка 1–5% от общих инвести-
ционных и операционных затрат. 
«Единожды внедренные техноло-
гии работают многие годы, в резуль-
тате объем сэкономленных в целом 
средств получается солидный»,— 
рассказывает первый заместитель 
председателя правления по растени-
еводству Сергей Мамонов.

«В транспортно-логистической 
компании ООО „Байкал-сервис ТК“ 
в среднем на „цифру“ направляет-
ся от 2 до 5% общего оборота компа-
нии»,— комментирует директор по 
цифровой трансформации бизнеса 
Сергей Майдебура.

Малый и средний бизнес сегод-
ня, как и крупный на заре своего 
становления, проходит этап роста в 
виде цифровизации отдельных биз-
нес-процессов, в основном решаю-
щей задачи повышения эффектив-
ности коммуникаций со своими 
клиентами. «Затраты на внедрение 
и покупку CRM-системы обычно не 
превышают 50 тыс. руб.»,— говорит 
Мария Шилкина.

«Для малого и среднего бизнеса 
актуальны „коробочные“ решения и 
облачные сервисы, которые можно 
подключить в формате подписки, — 
стоимость таких услуг начинается 
от нескольких тысяч рублей»,— счи-
тает Евгений Иванов. При этом Ки-
рилл Федулов замечает, что компа-
нии среднего масштаба со штатом со-
трудников 50–70 и больше человек, 
имеющие множество клиентов и за-
явок, активно идут по пути цифрови-
зации процессов, например, внедря-
ют CRM-системы и системы постпро-
дажного обслуживания help desk. По 
мнению господина Федулова, это по-
зволяет им не только больше прода-
вать, но и не допускать оттока клиен-
тов, а также контролировать и повы-
шать клиентскую лояльность.

Оценивая сроки отдачи от вне-
дрения цифровых технологий, ди-
ректор департамента маркетинга 
компании DCLogic Александр Га-
линский отмечает, что при мигра-
ции на новые продукты, несмотря 

на существенные затраты при вне-
дрении и доработку под персональ-
ные нужды компании, экономиче-
ский эффект будет заметен в тече-
ние ближайшего года.

Есть куда расти
Кирилл Федулов среди причин не-
высокого уровня цифровизации си-
бирского бизнеса называет недо-
оценку ее значимости, высокую сто-
имость самостоятельной разработки 
собственного программного обеспе-
чения (средняя зарплата разработчи-
ка зачастую неподъемна для микро- 
и малого бизнеса) и низкую зрелость 
процессов менеджмента. 

Господин Галицкий отмечает, 
что оценка уровня цифровизации 
Сибири может быть занижена. «На-
пример, в Москве происходит цен-
трализованная закупка, а само обо-
рудование или ПО могут быть по-
ставлены в Сибирь»,— приводит 
пример эксперт рынка. При этом 
фактический объем внедрения 
цифровых решений в компаниях, 
работающих на территории Сиби-
ри, может быть вполне сопоставим 
со среднероссийским.

Представитель компании «Интел-
лектуальные технологии» Дмитрий 
Москвин отмечает еще одну пробле-
му: на данный момент только 23% 
всех ИT-решений, которые приме-
няются на производстве, — россий-
ские. Это создает определенные ри-
ски, в том числе санкционные. Гос-
подин Москвин считает, что драйве-
ром цифровизации могут стать зако-
нодательные инициативы — многим 
строительным и промышленным 
компаниям необходимо заместить 
импортные цифровые технологии 
отечественными за три-четыре года.

К тому же начинающийся про-
цесс смещения вектора внешней 
торговли и экономической активно-
сти в сторону восточных регионов 
страны дает надежды на интенсифи-
кацию развития субъектов Сибир-
ского федерального округа. В связи 
с этим Дмитрий Москвин замечает, 
что для сибирской экономики наи-
более важными сферами цифрови-
зации являются промышленность 
и строительство. Он связывает это с 
планами построения в Сибири но-
вых промышленных и отраслевых 
экономических центров.

Игорь Степанов

Сегодня только 23% всех ИT-
решений, которые применяются на 
производстве, — российские
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От ТЭЦ до кровли
Партнерство Сибирской генерирующей компании и завода 
«Технофлекс», входящего в группу компаний «Технониколь», 
позволяет использовать золу-унос, образующуюся на новоси-
бирских ТЭЦ, в качестве наполнителя при производстве кро-
вельных и гидроизоляционных материалов. Поставки золы 
ведутся уже 15 лет, и в дальнейшем партнеры намерены 
только наращивать их.

Золошлаки являются естественным продуктом 
сжигания угля, в том числе на российских тепло-
электростанциях. Но не все станции обладают тех-
нологиями, способными превратить продукты сго-
рания топлива во вторичный материал, востребо-
ванный многими производствами строительных 
материалов. Предприятия Сибирской генерирую-
щей компании (СГК), в частности, новосибирские 
ТЭЦ-5 и ТЭЦ-3, оснащены современными электро-
фильтрами, которые улавливают из дымовых газов 
98,5% золы. Помимо обеспечения экологической 
безопасности, такие технологии позволяют полу-
чать мелкодисперсную золу-унос.

Зола-унос реализуется СГК на различные про-
мышленные предприятия Сибири. По итогам семи ме-
сяцев 2022 года ее основными потребителями стали 
производители кровельных гидроизоляционных ма-
териалов (43% от объема реализации), производите-
ли бетона и ЖБИ (33%), а также производители су-
хих строительных смесей (20%). Крупным парт нером 
СГК уже многие годы является завод по производству 
кровельных гидроизоляционных материалов «Тех-
нофлекс» крупной международной компании «Тех-
нониколь», расположенный в городе Юрга Кемеров-
ской области.

По словам генерального директора предприятия 
Максима Ларина, юргинский «Технофлекс» — один 
из крупнейших производителей кровельных и ги-
дроизоляционных материалов в Сибири. Наполни-
тель в виде золы-уноса успешно заменяет до 70% ми-
неральных добавок, таких как сланцевая пыль. Зола 
придает гидроизоляционным материалам необходи-
мые прочностные характеристики. 

«Технофлекс», начавший свою работу в 2007 
году, проектировался и строился с расчетом на ис-
пользование в качестве наполнителя золы-уно-
са вместо природного минерального сырья. Мак-
сим Ларин объясняет такой подход равными про-
изводственными свойствами этих материалов 
при неоспоримом преимуществе золы-уноса — 
ее использование позволяет снизить добычу ми-
нерального сырья. «Это полностью соответству-
ет принципам деятельности компании „Технони-
коль“, среди которых — ведение экологичного 
бизнеса и забота об окружающей среде»,— гово-
рит господин Ларин. 

По его словам, «Технофлекс» долгое время за-
нимался поиском сырья, которое станет лучшей 
альтернативой минеральному наполнителю. По-
сле анализа большого количества предложений 
от разных поставщиков была выбрана продукция 
СГК как наиболее отвечающая предъявляемым 
требованиям. Сегодня СГК — крупнейший парт-
нер «Технофлекса» по поставке золы-уноса.

ОТ ПОГРУЗКИ ДО ОТГРУЗКИ
Процесс применения золы-уноса при произ-

водстве гидроизоляции начинается с погрузки 
материала в Новосибирске — на ТЭЦ-5 и ТЭЦ-3. 
Здесь зола, собранная с электрофильтров, загру-
жается в специальные автомобильные цистер-
ны. Применение при погрузке телескопических 
погрузчиков, введенных в действие в 2021 году, 
дает возможность быстро наполнять 30-тонные 
емкости. Они герметичны, что позволяет исклю-
чить пыление золы как при перевозке до завода 
в Юрге, так и при разгрузке автоцистерны. 

Сама разгрузка на территории завода проис-
ходит в автоматическом режиме, при этом спе-
циальные фильтры полностью улавливают не-

большой объем образующейся зольной пыли. 
Затем зола-унос перекачивается сжатым возду-
хом в места хранения, и весь дальнейший про-
цесс проходит по закрытой технологии. Дозиро-
ванное количество зольного наполнителя пода-
ется в миксеры с горячей битумно-полимерной 
смесью. После тщательного перемешивания со-
став наносится на стекловолоконную подлож-
ку, получившийся материал нарезается, а затем 
и упаковывается — на выходе производствен-
ной линии каждые 10 секунд появляется новый 
рулон гидроизоляционного материала.

НАУКА НА ПРОИЗВОДСТВЕ
Использованию золы-уноса в качестве напол-

нителя битумно-полимерной смеси предшествует 
входной анализ в заводской лаборатории. Здесь 
контролируется главный параметр золы — размер 
ее частиц. Нужные параметры материала обеспе-
чивают электрофильтры, стоящие на ТЭЦ Сибир-
ской генерирующей компании.

Заводская лаборатория не ограничивает-
ся контролем дисперсионных показателей золы. 
Здесь также анализируются плотность, состав и 
влажность материала. 

Еще одна задача лаборатории — апробирова-
ние технологий, разработанных в головной орга-
низации «Технониколь», на местном сырье, а также 
создание собственных рецептур для производства 
кровельной продукции с различными свойствами.

ПЛАНЫ ПАРТНЕРОВ
Заводом «Технофлекс» только за одни сутки 

отгружается потребителям до 120 большегруз-
ных автомобилей с продукцией, а за год пред-
приятие производит более 23 млн кв. м рулон-
ных материалов с использованием золы-уноса. 
«Мы постоянно наращиваем взаимодействие с 
СГК. Сейчас мы получаем от нашего партнера 
около 33 тыс. т сырья, но готовы перерабаты-
вать и гораздо больше — до 40 тыс. т золы-уно-
са. А при дальнейшем расширении нашего про-
изводства эти потребности будут только воз-
растать»,— говорит Максим Ларин. 

Продукция предприятия поставляется по 
всей Сибири, на Дальний Восток, а также экс-
портируется в Казахстан, Монголию и Китай. 
А значит, множество людей живут и работают в 
зданиях, построенных с использованием мате-
риалов, наполнителем для которых служит зо-
ла-унос из Новосибирска, поставляемая компа-
нией СГК.

Сама же компания ведет проектно-изыска-
тельские работы по модернизации схемы отбо-
ра и отгрузки сухой золы-уноса от электрофиль-
тров на ТЭЦ-5 и ТЭЦ-3. Реализация этих планов 
позволит увеличить отгрузку золы-уноса в не-
сколько раз — до 150 тыс. т с ТЭЦ-5 и более 
40 тыс. т с ТЭЦ-3. Уже сейчас запуск золы-уноса 
во вторичное обращение позволяет СГК мини-
мизировать заполнение действующих золоот-
валов и отказаться от строительства новых для 
существующих генерирующих мощностей
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После сжигания угля на ТЭЦ остается два основ-
ных вида золошлаков. Первый — мелкодисперсная 
сухая зола-унос, которая образуется при сгорании 
угля, улавливается электрофильтрами. Второй 
вид — шлаки, которые образуются в котле: более 
крупные минеральные частицы. Золошлаковый 
материал (ЗШМ) — это продукт, производимый 
из золошлаковых отходов — из смеси золы-уноса, 
шлака и воды, которая в виде пульпы поступает 
на золошлакоотвалы. Производство ЗШМ вклю-
чает намыв и осушение золошлаковой пульпы, ус-
реднение состава техникой, проведение произ-
водственного контроля соответствия качества 
установленным требованиям.

Основные продукты завода «Технофлекс» в Юр-
ге — кровельные материалы и гидроизоляционное 
покрытие — используются как для частных домов, 
так и в многоэтажном строительстве. Гидроизо-
ляция нужна для крыш, для фундаментов, а также 
в промышленных стройках, например при проклад-
ке тоннелей метрополитена. «Технофлекс» — 
один из крупнейших производителей мягкой кровли 
в России. В сутки отгружает до 120 большегрузных 
автомобилей с продукцией, в год производит бо-
лее 23 млн кв. м рулонных материалов. Продукция 
идет в регионы Сибири, Дальнего Востока, а так-
же на экспорт — в Казахстан, Монголию и Китай.

Российским правительством два года назад была утверждена Энергетическая стратегия страны на пе-
риод до 2035 года. Инструментами ее реализации стали комплексные планы по различным направлениям. 
Последний из них, предусматривающий повышение объемов утилизации золошлаковых отходов, был при-
нят в середине июня 2022 года. Эти документы предусматривают увеличение доли золошлаков, использу-
емых в качестве сырья, до 15% к 2024 году и до 50% к 2035 году.

Отгрузка золы на ТЭЦ-5 (Новосибирск)

Генеральный директор завода «Технофлекс» в Юрге 
Максим Ларин

Промплощадка компании «Технониколь»

Радиационная безопасность золы подтверждается 
периодическим контролем в федеральных аккредито-
ванных центрах Роспотребнадзора. Это относится 
ко всем маркам угля, сжигаемого на станциях СГК. 
В целом золошлаки новосибирских ТЭЦ относятся к 
отходам пятого — самого низкого — класса опас-
ности по классификации федерального закона «Об 
отходах производства и потребления». К этому же 
классу отнесены все виды отходов, образующиеся в 
быту, — они практически не наносят вреда окру-
жающей среде.
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Использовать вызовы как возможности 
Для банковской сферы 
2022 год оказался годом 
новых непростых задач и 
поиска ответов на них. Но-
восибирский филиал АО 
«Альфа-Банк» в этих усло-
виях не только сохранил 
свои позиции, но и ис-
пользовал вызовы време-
ни для дальнейшего раз-
вития и продвижения на 
рынке. О том, какие реше-
ния были для этого при-
няты, рассказал регио-
нальный управляющий 
Альфа-Банка в Новосибир-
ске Андрей Фишер.

—Интервью —

— С какими результатами завершил 
первое полугодие новосибирский фи-
лиал Альфа-Банка? Можно ли сейчас 
прогнозировать итоги всего 2022 го-
да?

— Если говорить про итоги первого по
лугодия, то филиал отработал его неплохо.  

Для сравнения: в прошлом году резуль
тат был 5 млрд руб., таким образом 
предполагается рост на 20%. В первом 
полугодии этого года заработали 3 млрд 
руб., так что план выполняется. 

Из чего сложился этот результат? 
Прежде всего, хочу отметить то, как пре
красно показал себя в непростой си
туации малый бизнес. В этом сегмен
те мы продолжаем активно привлекать 
клиентов и уже подходим к показателю 
1,5 тыс. новых расчетных счетов в ме
сяц. Если вспомнить 2021 год, то тогда 
он составлял примерно 1 тыс. Малый 
бизнес сегодня активно кредитуется, 
причем используя для этого все суще
ствующие государственные программы, 
как старые, так и новые. В кредитовании 
малого бизнеса новосибирский филиал 
приближается к планке на уровне 1 млрд 
руб. выдач в месяц. Этому также способ
ствовало расширение нашей линейки 
кредитных продуктов за счет предодоб
ренных кредитных решений, сформиро
ванных на основе «искусственного ин
теллекта», а также за счет залогового и 
ломбардного кредитования.

Вторым драйвером развития в 2022 
году стал для нас средний бизнес. В этом 
сегменте портфель филиала вырос с на
чала года на 4 млрд руб. Это произошло 
за счет нескольких направлений. Одно 
из них — это строительная отрасль, где 
развивается проектное кредитование. 
Для усиления здесь позиций новосибир
ского филиала АльфаБанка в его струк
туре был создан специальный отдел. 
К настоящему времени в работе у не
го уже порядка 12 действующих проек
тов с суммарным объемом подписанных 
проектов более 10 млрд руб. Еще около 
20 проектов находятся на рассмотрении. 
Говоря о работе банка со строительным 
бизнесом, надо отметить, что даже в тот 
период неопределенности, который на
чался в феврале, мы ни на день не оста
новились ни с одним действующим про
ектом, ни с рассмотрением новых. Бла
годаря этому АльфаБанку удалось, я бы 
сказал, получить определенную фору на 
рынке. Дело в том, что другие кредитные 
учреждения взяли паузу в месяцдва 
для оценки ситуации, пересмотра моде
ли действий. Одно время мы даже пере
стали чувствовать какуюто активность 
конкурентов. И в случае со средним биз
несом надо отметить использование 
различных госпрограмм. За последнее 
время у нас появилось много успеш
ных кейсов по реализации инвестицион
ных проектов в Новосибирской области.  

Как следствие этой работы, растет наша 
клиентская база в среднем бизнесе. Мы 
стали измерять «кошелек клиента», то 
есть сколько клиенты тратят средств на 
банки. Нынешний уровень цифровиза
ции и прозрачности бизнеса позволяет 
это делать. В результате выяснилось, что 

доля новосибирского филиала Альфа
Банка по «кошельку» составляет 21% 
рынка, а по количеству активных клиен
тов проникновение в рынок составляет 
уже более 40%. Это самая высокая доля 
среди отделений АльфаБанка по всей 
России. Как, кстати, и по количеству 

активных клиентов во всех сегментах. 
Получается, каждый десятый работаю
щий житель города получает зарплату 
на карты АльфаБанка. 

— Геополитическая и экономиче-
ская ситуация в начале 2022 года за-
ставила весь российский бизнес вно-
сить те или иные коррективы в свою 
работу. Пришлось ли новосибирско-
му филиалу Альфа-Банка менять ак-
центы в своей деятельности?

— Я уже сказал о том, что свои планы 
АльфаБанк менять не стал, но для того 
чтобы их выполнить, приходилось реаги
ровать на новые вызовы. Вспомним, ка
кой провал произошел на некоторый пе
риод с ипотекой. Его дно было достиг
нуто в маеиюне. Ситуация в июле ста
ла уже заметно лучше, а результаты ав
густа для нас и вовсе можно назвать не
плохими — мы приблизились к показа
телю по выдаче ипотечных кредитов в 
1 млрд руб. в месяц. Такой уровень у но
восибирского филиала был в прошлом 
году.  

На строительную отрасль мы во мно
гом сделали ставку потому, что у компа
ний уменьшились объемы внешнеэконо
мической деятельности (ВЭД) — понят
но, что логистика ухудшилась, стали пе
ревозить меньшие объемы, меньше тор
говать. Но и здесь не все так однознач
но. Новосибирский бизнес пострадал не 
так сильно, потому что основные объ
емы ВЭД и раньше были ориентирова
ны на Китай. Сегодня активно развива
ются операции в рублях и юанях. Уста
новлены прямые отношения с китайски
ми банками, работаем с турецкими парт
нерами. Есть даже европейские парт
неры, которые платят в рублях через 
АльфаБанк. В условиях проблем с ло
гистикой получил дополнительное раз
витие «АльфаЛизинг» — это отдельный 
продукт для кредитования приобретения 
транспорта, техники и оборудования. Он 
оказался сейчас весьма востребован
ным, поскольку «АльфаЛизинг» помо
гает найти необходимую клиенту техни
ку, в том числе за границей, и помочь ее 
доставить.

Новый стимул получил в этом году и 
проект удаленного обслуживания кли
ентов. Сегодня большинство наших бан

ковских операций можно производить 
удаленно через смартфон, они не тре
буют присутствия клиента в офисе. Это 
позволяет значительно расширить кли
ентскую базу. Я вижу задачу в том, что
бы клиенты АльфаБанка могли обслу
живаться не только там, где мы физиче
ски присутствуем (Новосибирск, Бердск, 
Линево), а во всей области. С помощью 
смартфонов, курьеров, которые доста
вят банковскую карту, и банкоматов лю
бого банка. По сути, это позволяет каж
дому жителю области быть полноправ
ным клиентом АльфаБанка. 

— Но при этом Альфа-Банк не от-
казывается от развития Phygital-
офисов? Как идет переформатиро-
вание офисов банка, стартовавшее в 
2020 году, в последнее время? 

— Ни в коем случае отказываться не 
собираемся. Почему родился этот про
ект? Потому что в АльфаБанке поня
ли, что у клиента должен быть выбор: 
хочешь — работаешь удаленно, хочешь 
пообщаться с сотрудником — прихо
дишь в офис. В самые трудные месяцы 
2022 года мы почувствовали, насколько 
здорово нам помогает сеть офисов этого 
формата. Тогда мы столкнулись с боль
шим потоком клиентов. Людям надо бы
ло лично прийти и понять, что происхо
дит и может произойти с их деньгами. 
Ктото из них снимал деньги, ктото кон
вертировал или выполнял другие опера
ции. В результате наши офисы перешли 
на работу в режиме «до последнего кли
ента». Некоторые сотрудники трудились 
до трех часов ночи, и такое случалось. 
Одним из важных преимуществ Phygital
офисов (объединение понятий physical 
и digital, означающее сочетание цифро
вых и физических каналов) является то, 
что банк может регулировать числен
ность сотрудников в зависимости от по
тока клиентов. Это мы поособому оце
нили как раз в 2022 году.  

К настоящему времени новосибир
ский филиал переформатировал в Но
восибирске уже больше половины офи
сов, и движение в этом направлении не 
останавливается. В этом году запуска
ем один крупный проект в левобережной 
части города, несколько офисов оста
вим на следующий год. Другими слова
ми, сеть мы не только сохраним. 

Стоит добавить, что практика созда
ния умных офисов помогла АльфаБан
ку и в решении тех проблем с цифровы
ми технологиями, которые обострились 
в начале года. Дело в том, что при созда
нии Smart Branch (умное отделение) мы 

пробовали технологии разных компаний. 
Поэтому к настоящему времени мы уже 
определились с теми партнерами, кото
рые готовы работать с нами и дальше. 

— Как менялись запросы клиентов 
Альфа-Банка в этом году? Востребо-
ванность каких продуктов банка росла?

— Начало года было очень хорошим 
во всех сегментах: люди брали кредиты, 
размещали депозиты, вкладывались в 
ценные бумаги. Потом произошел обвал, 
особенно в части ценных бумаг. Но став
ки выросли, и клиенты использовали си
туацию, разместив депозиты по хорошей 
ставке на три месяца или полгода. Как 
раз в сентябре заканчиваются сроки дан
ных депозитов под 20%. Те, кто разме
стил депозиты, никаких активных поку
пок не совершали. Потом же, когда став
ки пошли вниз, запустилась государ
ственная ипотека, потребительское кре
дитование, новосибирцы стали активно 
пользоваться продуктами АльфаБанка. 

Сегодня начинает реанимироваться 
и инвестирование, особенно на рынке 
российских ценных бумаг, который ока
зался на дне. Ожидаем, что деньги, ко
торые будут выходить из депозитов, пой
дут в первую очередь на жилье и на ры
нок ценных бумаг. Часть же вернется в 
депозиты, но уже по другим ставкам. Ак
тивность клиентов возвращается к до
кризисным показателям. 

Надо, конечно, сказать, что использо
вать появляющиеся здесь возможности 
АльфаБанк может, так как располага
ет необходимыми для этого продуктами. 
Например, наша кредитная карта «Це
лый год без %» с бесплатным годовым 
обслуживанием на рынке уникальна, ее 
обладатель, по сути, может бесплатно 
кредитоваться на 0,5 млн руб. 

Сейчас мы сместили фокус на карты 
«Мир» с учетом того, что государство на
стойчиво продвигает расчеты по ним. 

— Как идет процесс поиска партне-
ров для создания суперсервисов? На-
сколько удалось расширить круг та-
ких партнеров в этом году?

— Можно сказать о том, что наши ре
зультаты во многом являются следстви
ем развития суперсервисов. Поэтому 
мы стараемся развивать направление 
партнерства. Активно работаем с феде
ральными сетями — компаниями группы 
Х5, «Билайном», «Связным», которые 
являются агентами продаж наших карт. 
Одновременно находим региональных 
партнеров для развития продаж дебето
вых и кредитных карт. 

Сотрудничество с малым бизнесом 
включает проект, благодаря которо
му наши партнеры могут сами откры
вать счета для клиентов в АльфаБан
ке. Его реализация стала отдельным на
правлением, в котором мы технологич
но выстроили всю цепочку действий, 
идентификацию и т.д. Благодаря проек
ту АльфаБанк получит большой пул но
вых клиентов, в том числе на территори
ях, где нас еще физически нет. 

Суперсервисы создаются на осно
ве обратной клиентской связи. Мы изу
чаем опыт клиентов, очень много их ин
тервьюируем, чтобы правильно оценить 
востребованность новых банковских 
продуктов. Но, с другой стороны, супер
сервис — это то, что каждый наш со
трудник может создать для клиента, ес
ли проявит внимание к нему и неравно
душие. В новосибирском филиале Аль
фаБанка стараются «подсветить», ти
ражировать такие примеры, которые го
ворят не только о технологических воз
можностях, но и о личностных качествах 
работников АльфаБанка.

— Какими видятся вам перспекти-
вы развития рынка банковских услуг 
в ближайшем будущем? Какие зада-
чи стоят перед Альфа-Банком в Ново-
сибирске?

— Тренд на развитие банковских тех
нологий сохранится, это очевидно. Если 
ты внедряешь какуюто уникальную тех
нологию, то для ее эффективности тре
буются большие масштабы бизнеса. Это 
означает, что сохранится и тренд на кон
солидацию в банковской сфере. 

Что касается новосибирского фи
лиала, то задача остается прежней — 
расти по занимаемой доле рынка. 

Например, по зарплатным проектам мы 
сейчас занимаем третье место в Ново
сибирске и ставим задачу приблизиться 
к первому месту в перспективе трех лет. 
По количеству клиентов малого бизне
са мы занимаем второе место, и здесь 
нам под силу на горизонте нашей стра
тегии выйти в лидеры. Увеличивать ко
личество клиентов — это главное. При 
выполнении данной задачи растут и объ
емы, и доходы. А все наши задачи ста
вятся и решаются в рамках нашей стра
тегической цели: быть лучшим и круп
нейшим банком Новосибирской обла
сти. Она остается неизменной.

Где мы будем 
прирастать точно? Это 
в первую очередь 
розничная клиентская 
база, клиенты малого и 
среднего бизнеса, 
строительная отрасль, 
ипотека, 
автокредитование, 
кредитование 
физических лиц и 
зарплатные проекты. 

Альфа-Банк станет 
первым в стране, кто 
полностью перестроит 
всю сеть в формат Phy-
gital, а не ограничится 
созданием каких-то 
отдельных 
показательных офисов.

Уже порядка десятка 
государств принимают 
карту «Мир», и этот 
тренд, я полагаю, будет 
только укрепляться. 
Россияне едут 
заграницу уже не 
только с кэшем, но и с 
картой «Мир».Отдельно скажу о работе 

с областным Фондом 
развития 
промышленности, 
который выдает 
денежные средства по 
льготным ставкам под 
гарантии Альфа-Банка. 

В рознице, например, у 
нас сейчас насчитывается 
более 300 тыс. активных 
клиентов. Из них, что 
важно, более 100 тыс. — 
зарплатные клиенты. Этот 
рубеж мы преодолели в 
мае 2022 года.

Ключевой для нас 
остается задача по 
достижению 
определенного объема 
чистой прибыли. Ее мы 
не пересматривали — 
планируем заработать 
по итогам 2022 года в 
Новосибирске 
6 млрд руб. 
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Бизнес напросился на кредиты 
Общий объем заим-
ствований банковских 
ресурсов компаниями 
Сибирского федераль-
ного округа (СФО) по 
итогам первого полуго-
дия 2022-го вырос, от-
мечают в Сибирском ГУ 
Банка России. При этом 
финансисты сообщают 
об опережающем уве-
личении спроса в сег-
менте малого и сред-
него предпринима-
тельства. Лидерами по 
привлечению банков-
ского финансирования 
стали такие сферы, как 
строительство, торгов-
ля и сельское хозяй-
ство, снижение спроса 
на кредиты отмечено в 
сфере добычи полез-
ных ископаемых. 

—Банки—

С начала года объемы кредитования 
банками сибирского бизнеса возрос-
ли, несмотря на кратковременный, 
но значительный рост процентных 
ставок в начале весны 2022 года, а 
также волатильность на валютном 
рынке. По данным первого заме-
стителя начальника Сибирского ГУ 
Банка России Марины Асаралиевой, 
корпоративный кредитный порт-
фель СФО к 1 июля 2022 года достиг 
2,4 трлн руб. — это на 2,3% больше, 
чем показатель начала года. Госпожа 
Асаралиева считает, что такие тем-
пы соответствуют динамике в целом 
по стране (+1,8% к началу года). При 
этом объемы банковского финанси-
рования растут только за счет рубле-
вых кредитов (+203,5 млрд руб., или 
+10,1% к началу года), а наиболее вы-
сокие темпы роста кредитования от-
мечены в Новосибирской области 
(+13,8%), Красноярском крае (+6,7%) 
и Республике Хакасия (+51%).

«Валютные кредиты в условиях 
изменения структуры экономики 
и санкционных рисков сокращают-
ся»,— констатирует Марина Асарали-
ева. Срочная структура портфеля во 
втором квартале 2022 года показыва-
ет, что спрос на кредиты до одного года 
увеличился более значительно, чем на 
долгосрочные займы. При этом замна-
чальника СибГУ БР отмечает и еще од-
ну тенденцию — доля просроченных 
кредитов бизнеса снизилась до 5,3% 
(5,5% в начале 2022 года).

На фоне общего роста кредитно-
го портфеля сибирского бизнеса от-
дельные банки показывают различ-
ную динамику кредитования. 

Так, по данным Сибирского бан-
ка Сбербанка, с начала 2022 года кре-
дитный портфель малого, среднего и 
крупного бизнеса в среднем вырос на 
15%, а одним из драйверов роста ста-
ло появление новых программ гос-
поддержки для различных отраслей 
и сегментов. По классическим же кре-
дитам в среднем спрос не изменился. 

Генеральный директор банка 
«Левобережный» Владимир Шапо-
ренко отмечает, что спрос на бан-
ковские кредиты «заметно снизил-
ся», он связывает это с отсутствием 
возможности у бизнеса планирова-
ния даже в краткосрочной перспек-
тиве. «Приостановлено много инве-
стиционных проектов, в том чис-
ле из-за особенностей работы с за-
рубежным рынком. Крупные пред-
приятия ситуационно внесли из-
менения в ранее сформированные 
стратегии и замыслы. В краткосроч-
ном кредитовании наблюдается 
тенденция на замещение действую-
щих кредитов и оптимизацию порт-
фелей для повышения автономно-
сти предприятий»,— комментиру-
ет господин Шапоренко сложившу-
юся ситуацию.

Размер бизнеса имеет 
значение
Данные опросов, предоставленные 
СибГУ БР, говорят о том, что во вто-
ром квартале 2022 года банки отме-
тили повышение спроса на новые 
кредиты со стороны как крупного 
бизнеса, так и МСП. Несмотря на это, 
сибирские эксперты финансового 
рынка говорят о большей динами-
ке кредитования малого и среднего 
бизнеса в сравнении с крупным.

По информации Марины Асара-
лиевой, с начала года портфель кре-
дитов малому и среднему бизнесу 
Сибири увеличился на 21,1% — до 
691,3 млрд руб. Данные Сибирско-
го банка Сбербанка также показы-
вают опережающий рост заимство-
ваний представителями МСП: таким 
компаниям в регионах присутствия 
банка выдано 44,7 млрд руб., что на 
7,3 млрд руб. больше, чем за анало-
гичный период 2021 года. 

Такую же тенденцию отмечает и 
банк «Открытие»: несмотря на вклю-
чение банка в санкционный спи-
сок и замедление внешнеэкономи-
ческой деятельности у предприя-
тий, малый и средний бизнес Сиби-
ри продемонстрировал активный 
спрос на кредитование — объем вы-
дач кредитов и гарантий вырос на 
40% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и соста-
вил 2,9 млрд руб. ВТБ называет два 
сибирских региона — Новосибир-
скую область и Кузбасс — в числе 

лидеров заявок по новой програм-
ме льготного финансирования ма-
лого и среднего бизнеса под 3–4,5% 
годовых. 

Для крупных же клиентов, по сло-
вам Марины Асаралиевой, возобно-
вилось кредитование новых сделок 
по жилищному строительству. В под-
тверждение этого Сибирский банк 
Сбербанка говорит о заключении 
за семь месяцев 2022-го года сделок 
финансирования строительства жи-
лой недвижимости на общую сум-
му более 34 млрд руб. При этом лиде-
ром среди регионов является Ново-
сибирск, где сумма договоров соста-
вила 11,5 млрд руб., а средний чек по 
этим договорам — около 370 млн руб. 
На втором месте — Красноярск, где 
сумма договоров превысила 9,9 млрд 
руб. с наибольшим средним чеком 
среди всех регионов — 500 млн руб.

В то же время госпожа Асаралие-
ва отмечает, что банки продолжали 
предъявлять высокие требования к 
рентабельности и окупаемости биз-
нес-проектов для крупных нефинан-
совых организаций. 

Рост регионального кредитного 
портфеля сопровождался улучше-
нием платежной дисциплины за-
емщиков. «В сегменте МСП доля не-
платежей составила 6,3% против 
7,6% в начале 2022 года»,— приводит 
данные Марина Асаралиева. Кро-
ме того, в этом же сегменте отмече-
но смягчение условий предоставле-
ния кредитов (банки частично сняли 

ограничения по перечню отраслей, 
кредитуемых по продуктам овер-
драфт) и увеличение максимальных 
чеков. 

Цены и цели 
Весенняя турбулентность на рынке 
кредитования достаточно быстро бы-
ла купирована Центробанком, в ито-
ге к середине лета процентные ставки 
привлечения бизнесом банковских 
ресурсов вернулись к уровням про-
шлого года. По данным, предоставлен-
ным СибГУ БР, на срок до одного года 
их уровень в среднем по СФО в июле 
составил 11,6%, на срок свыше одного 
года — 11,1%. В январе же 2022-го уро-
вень ставок составлял 10,4% и 11,2% 
соответственно. «Эту статистику под-
тверждают и работающие в Сибири 
банки, которые участвуют в ежеквар-
тальном опросе Сибирского ГУ Банка 
России об условиях банковского кре-
дитования, они сообщили о сниже-
нии ставок во втором квартале во всех 
сегментах кредитного рынка»,— гово-
рит Марина Асаралиева.

Сибирский банк Сбербанка в 
этом процессе отмечает ведущую 
роль Центробанка, который с нача-
ла апреля 2022 года планомерно сни-
жал ключевую ставку. Большое вли-
яние на конечную стоимость креди-
та для бизнеса оказали и программы 
господдержки: кредитование заем-
щика осуществляется по льготной 
(пониженной) процентной ставке, 
а разница компенсируется банку за 

счет субсидий из федерального бюд-
жета. Владимир Шапоренко также 
рассказывает, что с целью достиже-
ния сбалансированности цены бан-
ком активно использовались всевоз-
можные и доступные механизмы го-
сударственной поддержки.

При этом в Сибирском банке 
Сбербанка видят, что лидерами по 
привлечению банковского финанси-
рования являются клиенты по про-
фильным госпрограммам в отрас-
лях строительства, торговли, сель-
ского хозяйства и т.д. Сбер объясня-
ет такой спрос уровнем процентных 
ставок по этим программам и специ-
фикой отдельных отраслей. 

Это подтверждается статистикой 
СибГУ БР. По его данным, наиболь-
шее увеличение ссудной задолжен-
ности наблюдалось по следующим 
видам экономической деятельно-
сти: металлургическое производ-
ство и производство готовых ме-
таллических изделий — +47,3 млрд 
руб., или +15,1%, основной рост кре-
дитной задолженности пришелся на 
Красноярский край и Хакасию; стро-
ительство — +20,5 млрд руб., или 
+14,5%, в большинстве регионов (в 
семи из десяти) увеличился порт-
фель кредитов строительным орга-
низациям; сельское хозяйство, охо-
та и лесное хозяйство — +21,7 млрд 
руб., или +13,7%, наибольший при-
рост — у предприятий Новосибир-
ской области (+5,7 млрд руб.), Алтай-
ского (+5,5 млрд руб.) и Красноярско-
го (+4,8 млрд руб.) краев.

В то же время Марина Асаралие-
ва отмечает, что в целом динамика 
кредитования значимых для Сиби-
ри отраслей экономики была разно-
направленной. Так, снижение задол-
женности наблюдалось в сфере «про-
изводство и распределение электро-
энергии, газа и воды» (–18,8 млрд 
руб., или –4,9%). Спад произошел 
в Красноярском крае (–12,2 млрд 
руб.) и Иркутской области (–5,1 млрд 
руб.). Также просела добыча полез-
ных ископаемых (–76,9 млрд руб., 
или –25,9%). Уменьшилась задолжен-
ность преимущественно в Кемеров-
ской области (–57,3 млрд руб.).

При этом бизнес в основном со-
средоточился на одном направле-
нии кредитования. Эксперты Сбер-
банка отмечают, что в малом бизне-
се 61% кредитных денег был выдан 
на оборотные цели. По их мнению, 
это объясняется тем, что основным 
условием многих программ государ-
ственной поддержки является фи-
нансирование пополнения оборот-
ных средств, и чаще всего бизнес бе-
рет кредиты именно для этой цели.

По итогам 2022 года совет дирек-
торов ЦБ прогнозирует рост рознич-
ного и корпоративного кредитова-
ния в РФ до 5–10%. Согласно ожида-
ниям опрошенных представителей 
банков Сибири, динамика будет по-
ложительной, если не произойдет 
шоковых событий на внутреннем 
или глобальном рынке.

Игорь Степанов

Лидерами по привлечению банков-
ского финансирования являются 
клиенты по профильным госпро-
граммам
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Импортозамещение 2.0
Для преодоления последствий 
санкций российской экономике 
потребуется структурная транс-
формация. Одним из главных на-
правлений при этом станет про-
мышленный переход — из-за 
шоков предложения, связанных 
с ограничениями на поставки им-
портного оборудования, ком-
плектующих и материалов, рос-
сийский бизнес вынужден искать 
замену прежним поставщикам на 
отечественном рынке. Но россий-
ские производители способны 
покрыть отнюдь не все потребно-
сти крупного бизнеса. Для выра-
щивания местных поставщиков 
и создания импортозамещаю-
щих производств правительство 
разворачивает меры поддержки 
промышленности.

—Регулирование—

Данные макростатистики в послед-
ние месяцы свидетельствуют о про-
должающемся спаде в промышлен-
ности: промышленное производство 
в мае снизилось на 1,7% в годовом 
выражении и на 1,9% по сравнению 
с апрелем. Проблемы российских 
предприятий по-прежнему связаны 
с шоками предложения — ограниче-
ниями на поставки как готовой про-
дукции, так и необходимого для про-
изводства оборудования, комплекту-
ющих, сырья и материалов. В резуль-
тате компании вынуждены искать 
замену поставщикам из «недруже-
ственных стран» на альтернативных 
рынках, что осложняется опасения-
ми новых партнеров по поводу вто-
ричных санкций. Поиск поставщи-
ков на отечественном рынке затруд-
нен — доля производственного мало-
го бизнеса в российской экономике 

критически мала (5,5–6,0%), переори-
ентация экспортеров на внутренний 
рынок также неэффективна из-за зна-
чительной разницы во внешней тор-
говле РФ (тогда как в экспорте преоб-
ладают энергоресурсы, импорт со-
стоит из инвестиционных и потреби-
тельских товаров).

В марте для системообразующих 
организаций промышленности и 
торговли, оказавшихся в сложной си-
туации из-за санкций, правительство 
запустило специальную кредитную 
программу. По ней предприятие мо-
жет получить до 10 млрд руб. на год, 
группа компаний — до 30 млрд руб. 
по ставке до 11%. Поначалу компании 
могли направить эти деньги на под-
держание текущей деятельности, но 
с июля правительство разрешило на-
правлять кредитные средства на рас-
четы с зарубежными поставщиками, 
а также оплачивать кредиторскую за-
долженность за поставленный товар 
по договорам факторинга. Всего на 
эти цели выделено 120 млрд руб.

Для создания импортозамещаю-
щих предприятий правительство раз-
ворачивает системные меры поддерж-
ки промышленности: предполагается 
перезагрузка востребованного среди 
малого и среднего бизнеса Фонда раз-
вития промышленности (сейчас 25% 
его портфеля приходится на МСП) и 
упрощение доступа к его программам 
финансирования. Изменения обеща-
ны в системе инфраструктурной под-
держки предприятий — в режимах 
особых экономических зон (ОЭЗ), про-
мышленных кластеров, индустриаль-
ных и технопарков.

Производства — в кластеры
Поддержка участников промышлен-
ных кластеров предполагает ком-
пенсацию затрат компаний при ре-

ализации проектов по производству 
импортозамещающей промышлен-
ной продукции. По данным Ассоци-
ации кластеров, технопарков и ОЭЗ 
России, в 2016–2021 годах Минпром-
торг по итогам конкурсного отбора 
поддержал 16 совместных проектов 
участников промышленных класте-
ров совокупной капиталоемкостью 
23,4 млрд руб., из которых 21,1 млрд 
руб. было привлечено из внебюджет-
ных источников. «Некоторые из под-
держиваемых промышленных кла-
стеров являются межрегиональны-
ми, что позволяет создать новые и 
расширить существующие коопера-
ционные цепочки с участием про-
мышленных предприятий несколь-
ких регионов, расширить рынки 
сбыта производимой продукции, 
а также учесть уже существующие 
межрегиональные кооперационные 
связи»,— отмечают в ассоциации.

Новые условия работы промыш-
ленных кластеров анонсировал на 
Петербургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ) прези-
дент РФ Владимир Путин. Во-первых, 
такие кластеры должны получить 
доступ к долгосрочному льготному 
кредитованию — сроком до 10 лет 
и по ставке не более 7% годовых. Во-
вторых, участникам кластеров обе-
щан низкий уровень налогов и стра-
ховых взносов. Кроме того, компа-
нии смогут рассчитывать на под-
держку производства на ранней ста-
дии — речь идет о формировании па-
кета заказов, в том числе о предостав-
лении субсидий на покупку готовой 
продукции таких предприятий. Так-
же Владимир Путин пообещал биз-
несу «упрощенное администрирова-
ние, включая минимум либо полное 
отсутствие проверок, а также работу 
предприятий в режиме комфортного 

и необременительного налогового и 
таможенного мониторинга». Самым 
важным, по его словам, будет созда-
ние гарантированного долгосрочно-
го спроса на инновационную продук-
цию, которая выходит на рынок.

Параметры нового режима пра-
вительству предстоит проработать 
к осени. В новом формате кластеры 
должны заработать уже с 1 января 
2023 года. Предполагается, что сов-
местные кластерные проекты позво-
лят снизить зависимость от импор-
та высокотехнологичной продук-
ции во многих отраслях: машино-
строении, химической, электротех-
нической, электронной, фармацев-
тической промышленности, авиа-
строении, автомобилестроении и 
иных. В Ассоциации кластеров, тех-
нопарков и ОЭЗ считают, что класте-
ры, по сути, являются единственной 
мерой господдержки, охватываю-
щей весь перечень затрат на всех ста-
диях жизненного цикла производ-
ства нового вида промышленной 
продукции: от разработки до орга-
низации серийного выпуска.

Технопарки прирастают 
льготами
Одними из наиболее эффективных 
форм поддержки промышленности 
в регионах, по мнению предприни-
мателей, являются индустриальные 
и технопарки. Так, на ПМЭФ-2022 от-
ветственный секретарь Ассоциации 
электрометаллургических предпри-
ятий Никита Рыбленков на сессии 
«Инфраструктура для устойчивого 
промышленного роста: возможности 
для инвесторов» призвал избегать эй-
фории по поводу инфраструктурных 
экспериментов и использовать про-
веренные модели, такие как инду-
стриальные парки. Их основное пре-

имущество — предоставление досту-
па к уже созданной инфраструктуре.

Технопарки представляют собой 
комплекс объектов коммунальной, 
транспортной и технологической 
инфраструктуры, обеспечивающий 
полный цикл услуг по размещению 
и развитию резидентов технопар-
ков. Комплексом руководит управ-
ляющая компания, которая созда-
ет и развивает технопарк, а также 
предоставляет услуги его резиден-
там для освоения производства про-
мышленной продукции и коммер-
циализации научно-технических 
разработок. Резиденты технопар-
ков и управляющие компании мо-
гут рассчитывать на правительствен-
ные меры поддержки (субсидии на 
компенсацию части затрат по обслу-
живанию кредита, созданию инфра-
структуры технопарков, бюджетные 
кредиты на инфраструктурные про-
екты), а также региональные префе-
ренции (льготы по налогам на при-
быль, земельному и транспортному 
налогам, налогу на имущество, суб-
сидии на создание и модернизацию 
инфраструктуры технопарка и за-
купку оборудования, льготная арен-
да земли и др.).

В июне Минпромторг предло-
жил расширить поддержку част-
ных индустриальных и технопар-
ков. В ведомстве готовы компенси-
ровать 100% затрат на инфраструк-
туру в технопарках на территории 
всей страны, а также учитывать рас-
ходы на выплату кредитов управля-
ющих компаний. Сейчас правитель-
ство компенсирует до половины ука-
занных расходов, причем только в 
депрессивных регионах РФ. Кроме 
того, будут повышены нормативы 
предельных затрат на инфраструк-
туру: для индустриальных парков 

— до 30 млн руб. на 1 га и 90 тыс. руб. 
на 1 кв. м производственных поме-
щений, для промышленных техно-
парков — до 120 тыс. руб. на 1 кв. м. 
Нормативы не пересматривались с 
2014 года и отстали от роста цен, при 
этом изменился и подход к созда-
нию технопарков — переход от кон-
цепции greenfield к компактным 
(до 50–70 га) технопаркам формата 
brownfield (бывшие производствен-
ные здания, реконструкция которых 
позволяет размещать резидентов).

В Минпромторге отмечают сни-
жение темпов введения в эксплуата-
цию объектов промышленной и тех-
нологической инфраструктуры и де-
фицит подготовленных площадок, в 
частности из-за роста цен на строй-
материалы. Эксперты соглашаются 
с нехваткой подготовленных площа-
док. Особенно острой проблема ста-
ла из-за потребности крупного бизне-
са развернуть импортозамещающие 
производства из-за санкций. По сло-
вам директора Ассоциации класте-
ров, технопарков и ОЭЗ России Ан-
дрея Шпиленко, дефицит испытыва-
ют как крупные инвесторы, так и ма-
лый бизнес.

Ипотека для 
промышленников
Впрочем, развертыванию собствен-
ных производств даже при наличии 
площадок препятствуют недостаток 
оборотных средств и высокие став-
ки по кредитам (около 13–15%), при-
знаются участники рынка и регио-
нальные власти. Для ускоренного 
импортозамещения власти намере-
ны запустить промышленную ипо-
теку — льготные долгосрочные кре-
диты на покупку или строительство 
производственных и со-
путствующих помещений. с16
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ПСБ: всесторонняя поддержка 
новосибирского бизнеса
Денис Голубев, управляю-
щий Сибирским филиа-
лом ПАО «Промсвязьбанк», 
рассказывает об участии 
банка в программах 
господдержки, а также 
о возможностях ПСБ, 
содействующих росту 
бизнеса.  

—Интервью—

— Необходима ли бизнесу господдерж-
ка в принципе – ведь бытует мнение, что 
сильный справится сам, а слабому не 
место на рынке?

— В сегодняшней экономической ситу
ации предугадать развитие событий слож
но, поэтому государство справедливо ока
зывает поддержку тем отраслям и компа
ниям, которые пострадали вследствие не
зависящих от бизнеса обстоятельств. Та
кая поддержка однозначно необходима.

— В чем разница и схожесть мер гос-
поддержки 2020–2021 годов, и сегод-
няшних программ?

Двумя годами ранее деятельность значи
тельной доли бизнеса практически полно
стью приостановилась. Поэтому перечень 
пострадавших отраслей был очень широк.  
Сегодня же государство более сегментар
но проводит политику поддержки бизнеса, 
при этом оперативно реагирует на ситуа
цию, разрабатывая механизмы поддержки 
экономики и предпринимателей. 

И тогда, и сейчас провайдерами мер 
гос поддержки выступали банки, и в их чис
ле – ПСБ. На нас возлагается задача дове
сти инициативы до всех субъектов пред
принимательства, в том числе до бизнеса 
сибирских регионов. И мы с этим успешно 
справляемся.

Одним из свидетельств предпринима
емых мер стало достижение  в июне 2022 
года российского индекса RSBI значения  
50,5 пункта. Это значит, что деловая актив
ность малого и среднего бизнеса вышла в 
зону роста. Кредитная компонента этого 
индекса на фоне снижения ключевой став
ки стала основным драйвером такой дина
мики.

— Какие конкретно сложности испы-
тывал бизнес в этом году? Как государ-
ство и ПСБ помогали предприниматель-
ству в их решении?

— На мой взгляд, можно выделить два 
основных негативных фактора. Первый – 
подорожание весной 2022 года финансо
вых ресурсов. В ответ на это были опера
тивно разработаны и внедрены програм
мы господдержки. Это и инструменты суб
сидирования застройщиков, и возобнов
ление льготной ипотеки на первичное жи
лье с увеличением суммы до 6 млн руб. в 
регионах. В нашем филиале эта програм
ма очень востребована.

Системной же мерой реагирования ста
ло последовательное снижение Банком 
России ключевой ставки. Это естествен
ным образом увеличило доступность бан
ковских кредитов и стабилизировало си
туацию на рынке кредитования. Если вес
ной ставки достигали 2526% годовых, то 
сейчас они возвращаются до вполне при
емлемых значений, сопоставимых с уров
нем начала года. Сегодня уже можно гово
рить про ставки 89% годовых для субъек
тов малого и среднего предприниматель
ства.  При этом ПСБ максимально опера
тивно конвертировал уменьшение ключе
вой ставки в снижение процентов по соб
ственным кредитам.

Вторым тормозящим развитие бизне
са фактором стали экспортноимпортные 
ограничения и разрыв партнерских взаи
моотношений с западными компаниями по 
их собственной инициативе. 

Для помощи бизнесу в ПСБ есть проце
дуры упрощенной реструктуризации ра
нее взятых кредитов. Мы можем полно
стью пролонгировать как отдельные тран
ши, так и весь кредит целиком без допол
нительных условий на шесть месяцев с 
возможностью дальнейшей реструктури
зации. Эта программа позволяет предпри
нимателям получить дополнительные вре
менные и финансовые ресурсы для под
держки бизнеса. 

 — Предстоящий форум «Техно-
пром-2022» посвящен вопросам дости-
жения технологического суверенитета 
и устойчивого развития России. Как вы 
видите роль ПСБ в решении этих вопро-
сов?

— Сегодня в стране сложилась систе
ма мер поддержки бизнеса, которая в це
лом содействует технологическому росту. В 
состав этой системы входят государствен
ные институты развития. При их посредни
честве государство содействует стартапам 
и инновациям, поддерживает отрасли, на
правления и компании, деятельность кото
рых способствует технологическому про
грессу. 

Еще один необходимый механизм под
держки бизнеса со стороны государства — 
квазивенчурное финансирование. Приме
нение такого подхода позволит расширить 

число импортозамещающих инициатив и 
стартапов.

Во взаимодействии же с банковским 
сектором используются другие инструмен
ты, например, госгарантии, которые бан
ки принимают в обеспечение кредита для 
развития того или иного приоритетного на
правления. ПСБ работает в этом сегмен
те, принимая гарантии уполномоченных го
сударственных и региональных структур, в 
частности, Корпорации МСП и региональ
ного фонда поддержки бизнеса. 

Мы доводим до своих клиентов и дру
гие госпрограммы, например, в части  под
держки системообразующих предприятий. 
Также в банке действует собственная про
грамма упрощенной реструктуризации. 

ПСБ принимает участие и в других ме
роприятиях в рамках поддержки техноло
гических отраслей. Так, недавно в Новоси
бирской области запущен всероссийский 
проект «Выбирай свое». Эта программа 
призвана помочь бизнесу найти свое ме
сто в изменяющихся экономических усло
виях, в том числе попытаться привлечь на 
территорию области новые технологии для 
перестройки промышленности на принци
пах импортозамещения. 

ПСБ входит в  региональный совет по 
реализации этой программы наряду с 
представителями власти, бизнеса и нау
ки. Мы надеемся, что наша деятельность 
позволит новосибирскому бизнесу про
двинуться по пути развития. Сейчас совет 

разрабатывает программу действий, ищет 
оптимальные механизмы достижения по
ставленной цели.

— Какие продукты и услуги вы пред-
лагаете своим клиентам?

— ПСБ — универсальный банк, откры
тый для бизнеса любого масштаба и на
правлений деятельности. Он обладает мак
симально широкой продуктовой линейкой 
банковских инструментов — от оператив
ного проведения расчетов и факторинга до 
выдачи кредитов и предоставления гаран
тий.  

Значительную долю среди наших кли
ентов занимают предприятия оборонно
промышленного комплекса. Нередко тех
нологии ПСБ для их обслуживания и веде
ния контрактов распространяются на са
мый широкий круг клиентов. 

Примером такой технологии являет
ся разрабатываемый в настоящее время 
промышленный маркетплейс — цифровая 
платформа для взаимодействия произ
водителей, поставщиков и потребителей 
промышленной продукции. С ее помощью 
можно будет выстраивать удобные логи
стические цепочки, вести совместные раз
работки и запускать производство. ПСБ 
планирует представить маркетплейс рос
сийскому бизнесу уже в следующем году.

Кроме того, хотел бы отметить и наш 
собственный кредитный продукт —  про
грамму «Лимит открыт». Раньше это бы
ли предодобренные кредиты для бизне

са до 10 млн руб., а сейчас лимит кредит
ных сделок увеличен в десять раз — до 
100 млн руб. Суть программы в том, что из 
общедоступных источников банк берет ин
формацию о компании и на ее основе фор
мирует предодобренное предложение. Та
кой подход востребован бизнесом.

Этим возможности программы не огра
ничиваются. Любой субъект малого пред
принимательства может дистанционно, че
рез сайт ПСБ, подать заявку и подгрузить 
требуемый — небольшой — пакет докумен
тов. Банк их обработает и примет решение 
по формированию предодобренного пред
ложения. Программа предусматривает дис
танционное заключение договоров, включа
ет механизм снижения процентной ставки — 
для многих такой формат займов становится 
хорошим началом кредитной истории. 

Банк начинал внедрение этой програм
мы только среди своих клиентов, а сегодня 
такие кредиты доступны любому юридиче
скому лицу. Общий объем сформирован
ных предодобренных предложений ново
сибирскому бизнесу составляет 9,9 млрд 
руб. Сегодня по этой программе объем вы
данных кредитов в Новосибирской обла
сти уже превысил 1 млрд руб., ей восполь
зовались около 500 региональных компа
ний.

В основе такого успешного продвиже
ния — опыт работы банка с корпоративны
ми заемщиками, в том числе по программе 
«696» в период пандемии. Мы тиражируем 

лучшие практики, результатом этого явля
ется полное отсутствие просроченной за
долженности по кредитам программы «Ли
мит открыт».  ПСБ по праву считается лиде
ром в сегменте предодобренных кредитов 
для бизнеса. И банк не останавливается на 
достигнутом, в планах — установление ли
мита кредитования на более чем 6 млн юри
дических лиц — это все компании, зареги
стрированные в России. 

— Готов ли бизнес привлекать фи-
нансирование на инвестиционные цели 
или предпочитает ограничиваться по-
полнением оборотных средств?

— Мы видим, что период востребован
ности займов на поддержание бизнеса по
степенно проходит, и предприниматели 
все больше задумываются о развитии, ин
тенсифицируя традиционные направления 
или же присматриваясь к новым видам де
ятельности. Запросы на подобное финан
сирование постоянно растут.

Государство способствует таким на
чинаниям, предлагая бизнесу новую про
грамму поддержки малого и среднего биз
неса. Этот инструмент появился благода
ря совмещению двух действующих феде
ральных программ: одной из самых вос
требованных мер поддержки бизнеса — 
«Программы 1764» и Программы стиму
лирования кредитования малых и сред
них предприятий, которую реализуют Банк 
России и Корпорация МСП.

ПСБ активно включился в эту инициа
тиву и уже принимает заявки на кредито
вание в инвестиционных целях — на пере
стройку, развитие и запуск новых произ
водств, закупку оборудования, капиталь
ный ремонт производственных помеще
ний. На это банк выдает кредиты от 50 млн 
руб. Для малого бизнеса из обрабатываю
щего производства, логистики и гостинич
ного сервиса процентная ставка составит 
4,5%, а для компаний среднего бизнеса из 
тех же сфер деятельности — 3%. 

— Предлагает ли ПСБ инновацион-
ные решения для бизнеса?

— Да, конечно. Мы не только развива
ем классический банкинг, но и ищем новые 
формы эффективного взаимодействия с на
шими клиентами. Так, в прошлом году мы 
запустили для предпринимателей чатбанк. 
Этот инструмент работает в популярных 
мессенджерах Telegram или WhatsApp и по
зволяет бизнесу осуществлять банковские 
операции, не выходя из привычного канала 
общения. Расчеты с контрагентами можно 
проводить как на основе информации из ар
хива платежей, так и с помощью QRкода и 
даже по фотографии выставленного счета.

Такие возможности обеспечивает искус
ственный интеллект, на основе которого вы
строен чатбанк. Это очень востребованный 
сервис — только в Новосибирской области с 
начала года число его пользователей увели
чилось в 10 раз. Сегодня в банке действует 
акция  «Платежный чат» — подключившиеся 
к ней клиенты получают возможность без ко
миссии проводить платежи в чатбанке.

СПРАВКА
Индекс RSBI — с 2020 года ежемесячное исследование настроений малого и среднего бизнеса, организованное ПСБ совместно с 
«Опорой России» и исследовательским агентством Magram Market Research. Значение индекса выше 50 пунктов означает рост де-
ловой активности, ниже — снижение. Значения около 50 пунктов означают нейтральную зону. 
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За границей международных 
отношений
Текущая геополитиче-
ская ситуация внесла 
коррективы в междуна-
родное сотрудниче-
ство научных и образо-
вательных организаций 
Сибири. В настоящее 
время большинство со-
вместных проектов за-
морожено, нет возмож-
ности выйти на внеш-
ний рынок с целью по-
лучения финансирова-
ния, усложнилась логи-
стика для студентов. 
Российские эксперты 
заявляют, что наука не 
должна иметь границ, и 
рассматривают пер-
спективы восточного 
вектора научного и об-
разовательного со-
трудничества.

—Перспективы—

После начала спецоперации на 
Украине ряд образовательных и 
научных организаций России в це-
лом и Сибири в частности получи-
ли письма от коллег из стран ЕС и 
США о том, что они, следуя указани-
ям своих правительств, вынуждены 
приостановить научные контакты 
с российскими учеными. «Так, наш 
совместный российско-германский 
научный проект, финансируемый 
Российским фондом фундаменталь-
ных исследований (РФФИ) и Немец-
ким научно-исследовательским об-
ществом (DFG) прекращен в одно-
стороннем порядке немецкой сто-
роной, хотя РФФИ продолжает вы-
полнять свои обязательства по фи-
нансированию, и мы продолжаем 
выполнять свою часть программы 
исследований на территории Рос-
сии»,— рассказывает гидробиолог, 
эксперт по водным ресурсам Про-
ектного офиса развития Арктики, 
член-корреспондент РАН, доктор 
биологических наук, профессор Ми-
хаил Гладышев.

Особых проблем с выполнением 
научных исследований у академии 
после разрыва отношений не воз-
никло, отмечает спикер, «посколь-
ку в области экологии и гидробио-
логии российские и советские на-
учные школы изначально занимали 
лидирующие позиции». «Мы ожида-
ем некоторых проблем с поставками 
зарубежного оборудования и реак-
тивов, но пока острого их дефицита 

не ощутили. Некоторое неудобство 
доставило закрытие для нас части 
международных научных ресурсов, 
таких как система цитирования Web 
of Science, журналы Springer и неко-
торых других издательств»,— рас-
сказывает Михаил Гладышев. Впро-
чем, продолжает работу с российски-
ми учеными вторая из крупнейших 
систем цитирования — Scopus, а так-
же издательство Elsevier. «Что касает-
ся журналов Springer и ряда других, 
то еще в 90-е годы, когда подписка на 
эти журналы в России отсутствовала 
не по политическим, а по финансо-
вым причинам, у нас была отрабо-
тана система доступа к их закрытым 
ресурсам, которую сейчас мы вновь 
задействовали»,— добавляет он.

Участие российской стороны в ев-
ропейских форумах, выставках, се-
минарах также теперь невозможно, 
отмечают представители научно-
го сообщества. Однако личные вза-
имоотношения с коллегами из дру-
гих стран практически не измени-
лись, говорит заместитель дирек-
тора по научной работе ННИИПК 
имени академика Е.Н. Мешалки-
на Александр Романов. «Продолжа-
ется ряд совместных проектов, ос-
нованных на сотрудничестве меж-
ду докторами и клиниками. Тем не 
менее ряд профессиональных сооб-
ществ, в основном европейских, ис-
ключили нас из активного участия 

в их деятельности. Например, Евро-
пейское общество кардиологов (The 
European Society of Cardiology (ESC)). 
Мы не можем участвовать в различ-
ных профессиональных комитетах, 
где представляли Российскую Феде-
рацию по целевым тематикам, так 
как членство в них приостановле-
но, участвовать в качестве соавторов 
в написании международных реко-
мендаций. Однако доступ к научно-
му контенту (лекциям, статьям, об-
разовательным курсам) пока не огра-
ничен»,— комментирует спикер.

Серьезной проблемой для ака-
демической сферы стала невозмож-
ность получения совместных науч-
ных грантов (европейских в рамках 
Erasmus+ или же ряда научных фон-
дов США). Такие гранты, как прави-
ло, даются вузам-партнерам из стра-
ны-грантодателя и России. «В 2022 
подавала заявку. Она была зареги-
стрирована, но не допущена к экс-
пертизе с объяснением „согласно 
Постановлению ЕС №…“. Ущерб оце-
нивается в виде потраченного вре-
мени, интеллектуальных усилий. 
Не получена оценка экспертов»,— 
рассказывает кандидат филологиче-
ских наук, доцент департамента ино-
странных языков и межкультурной 
коммуникации Финансового уни-
верситета при Правительстве Рос-
сийской Федерации Татьяна Копусь.

«Наши коллеги активно сотруд-
ничали с Великобританией, США, 
Францией, Германией, Хорватией и 
другими странами. В 2022 году век-
торы сотрудничества изменились. 

При этом от наших партнеров мы по-
лучаем очень теплые слова поддерж-
ки и готовности к сотрудничеству, 
цитирую: „когда ситуация изменит-
ся“. Многие предлагают продолжить 
сотрудничество с конкретными уче-
ными в случае, если они откажутся 
от аффилиации к вузу и РФ, но нашу 
сторону это не устраивает»,— расска-
зывает заместитель руководителя по 
научной работе департамента ино-
странных языков и межкультурной 
коммуникации факультета междуна-
родных экономических отношений 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ Нина Козловцева.

Студенческий коллапс 
Ситуация коснулась в том числе ву-
зов. Так, Сибирский федеральный 
университет (СФУ) весной 2022 го-
да получил официальные письма о 
приостановлении сотрудничества с 
Варшавским университетом (Поль-
ша), Йенским университетом (Гер-
мания), Бранденбургским техниче-
ским университетом в Котбусе-Зен-
фтенберг (Германия) и Новым уни-
верситетом Лиссабона (Португалия). 
«Приостановление сотрудничества 
со стороны европейских парт неров 
имеет явно политический окрас и 
часто является указанием прави-
тельств стран, которые согласно рас-
поряжению правительства РФ от 
5 марта 2022 года входят в перечень 
территорий, совершающих в отно-
шении РФ, российских юридиче-
ских лиц и физических лиц недру-
жественные действия»,— коммен-

тирует руководитель департамен-
та международного сотрудничества 
СФУ Анна Мезит.

На ограничение общения между 
образовательными центрами повли-
яло и решение российской стороны. 
«Нами получено специальное заклю-
чение от Министерства науки и выс-
шего образования РФ на новые со-
глашения с организациями с терри-
торий недружественных стран, кото-
рое выдается на основании мотиви-
рованного обоснования необходи-
мости такого сотрудничества»,— от-
мечает Анна Мезит.

Вузы также рассказывают об от-
казе иностранных преподавателей 
работать в России. В некоторых слу-
чаях, комментируют в СФУ, зарубеж-
ные организации настоятельно ре-
комендовали своим сотрудникам 
вернуться в страну их постоянного 
проживания (Испания, Германия, 
Польша, Словакия). «Вариант ча-
стичного решения данной пробле-
мы был найден путем перевода пре-
подавателей на дистанционную ра-
боту. Однако вопрос о возможности 
вывода зарплаты пока открыт, боль-
шинство преподавателей не пла-
нируют выводить средства, так как 
намерены вернуться в Красноярск 
и продолжить работу. Те, кто был в 
процессе трудоустройства (Испа-
ния, Италия), отложили сотрудни-
чество с СФУ до лучших времен,— 
говорит Анна Мезит.— Германская 
служба академических обменов 
DAAD приостановила сотрудниче-
ство с университетом на неопре-
деленный срок, уведомив нас, что 
они не могут поддерживать работу 
лектора DAAD в текущей ситуации 
(позиция лектора DAAD существу-
ет в СФУ на сменной основе с 2009 
года)».

Университет не может продлить 
трудовой договор с преподавателя-
ми из Нигерии и Малайзии в связи 
с утратой возможности выплаты зар-
платы. Аналогичные трудности за-
тронули и расчеты с зарубежными 
рекрутинговыми организациями, 
являющимися партнерами СФУ (на-
пример, в Эквадоре и КНР). «Сейчас 
университет прорабатывает альтер-
нативные способы выплаты им ко-
миссионного вознаграждения по до-
говору, поскольку банковским пере-
водом на указанные в договоре рек-
визиты это сделать не удалось»,— 
рассказала госпожа Мезит. 

В Новосибирском государствен-
ном университете (НГУ) рассказы-
вают об усложнении транспортной 
логистики для студентов по причи-
не переносов рейсов и подорожа-
ния перелетов. «В связи с ограни-
чениями этим летом не состоялись 
научные стажировки студентов не-
которых стран Евросоюза. Однако 
студенты НГУ, как и ранее, выезжа-
ют на стажировки за рубеж»,— со-
общил начальник управления экс-
порта образования НГУ Евгений 
Сагайдак.

«Черная кошка» науки и 
образования 
Отсутствие международных кон-
тактов может привести к снижению 
эффективности научных исследова-
ний, считают опрошенные экспер-
ты и добавляют, что фундаменталь-
ная наука не должна иметь границ. 
«Отсутствие личного научного об-
щения обедняет всю мировую нау-
ку. Однако ущерб, как и в случае с 
экономическими санкциями, ско-
рее ощутят наши западные колле-
ги»,— полагает Михаил Гладышев.

В новосибирском НИИТО отме-
чают, что медицинские организа-
ции региона обладают достаточ-
ным «запасом прочности», чтобы 
работать в штатном режиме. 

Ущерб коснется обеих сторон, 
соглашаются в ННИИПК имени 
академика Е.Н. Мешалкина. «Рос-
сию исключили из международ-
ных исследований, которые фор-
мируют рекомендации для лече-
ния пациентов во всем мире. К то-
му же затраты на проекты увели-
чатся, а ожидаемые результаты бу-
дут получены позже»,— комменти-
рует Александр Романов.

СФУ не рассматривает потерю 
или приостановление сотрудни-
чества с рядом европейских парт-
нерств как ущерб. «Период обще-
мировой турбулентности дал воз-
можность переоценить существую-
щие партнерские отношения и рас-
смотреть новые образовательные и 
научные пространства таких регио-
нов, как Латинская Америка и Юго-
Восточная Азия, а также укрепить 
научно-образовательный потенци-
ал евразийского пространства. Нам 
уже удалось подготовить и в ряде 
случаев подписать соглашения о 
сотрудничестве с университетами 
из Колумбии, Мексики, Малайзии, 
Киргизии, Китая, Индии и Монго-
лии»,— рассказали в университете. 

Вектор научного и образователь-
ного сотрудничества стал смещать-
ся на Восток, подтверждают в Фи-
нансовом университете при Пра-
вительстве РФ. Департамент ино-
странных языков и межкультур-
ной коммуникации вуза вводит 
изучение новых языков: арабского, 
хинди, расширяется изучение ки-
тайского, в том числе в рамках но-
вой программы бакалавриата, ори-
ентированной на международное 
экономическое сотрудничество с 
Китаем.

В долгосрочной перспективе 
ученые и преподаватели все-таки 
настроены на положительное раз-
витие взаимоотношений с евро-
пейскими организациями. «Одна-
ко это, скорее всего, будет зависеть 
от готовности европейских образо-
вательных и научных организаций 
возобновить полноценное сотруд-
ничество с российскими учрежде-
ниями науки и образования»,— 
подчеркивает Анна Мезит.
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Отсутствие международных контак-
тов может привести к снижению эф-
фективности научных исследований, 
считают эксперты

По словам президента, 
сейчас на создание произ-

водственных корпусов с нуля уходит 
два-три года, при этом приобретение 
готовых площадей сдерживают высо-
кие ставки по кредитам.

Механизм обещан предпринима-
телям в ближайшее время. «Считаем, 
что до осени мы точно этот режим пол-
ностью отработаем и запустим. И став-
ка будет 5%. Я думаю, для нашей про-
мышленности это будет хорошее под-
спорье»,— сообщил недавно глава 
правительства Михаил Мишустин 
при посещении промышленного тех-
нопарка ИКСЭл во Владимирской об-
ласти. По словам замглавы Минпром-
торга Алексея Беспрозванных, пред-
приниматели смогут получить льгот-
ные кредиты на сумму до 500 млн руб. 
на срок до семи лет. Доступ к промыш-
ленной ипотеке будет и у промыш-
ленных девелоперов для финансиро-
вания строительства производствен-
ных площадок на территории инду-
стриальных парков и промышлен-
ных технопарков. В такой конструк-
ции максимальная сумма кредита 
составит уже 2 млрд руб., а срок уве-
личится до 10 лет. Первоначальный 
взнос на покупку объектов будет со-
ставлять 20–30% от его стоимости.

Ожидается, что при помощи про-
мышленной ипотеки предприятия 
смогут приобретать не только произ-
водственные, но и складские и офис-
ные площади, однако не менее по-
ловины приобретаемых площадей 
должно быть использовано именно 

для производства. Этот механизм дол-
жен решить проблему скорости за-
пуска новых видов производств: ис-
пользование готовых площадок по-
зволяет сократить срок реализации 
инвестпроекта в два-три раза. По сло-
вам главы РСПП Александра Шохи-
на, промышленную ипотеку нужно 
использовать для того, чтобы в произ-
водственные здания и логистические 
центры, из которых уходят западные 
партнеры, могли заходить россий-
ские компании на льготных услови-
ях. «Главная задача — очень быстро 
эти площади, которые могут опустеть, 
заполнить. В дальнейшем ставка мо-
жет опуститься вплоть до нулевой. Это 
очень хорошая возможность для мало-
го и среднего бизнеса сделать рывок 
вперед, но для этого им нужно быстро 
развернуть производство»,— проком-
ментировал глава РСПП инициативу.

По мнению губернатора Сахалин-
ской области Валерия Лимаренко, про-
мышленная ипотека в 5% позволит ин-
весторам строить долгосрочные пла-
ны на 10, 15, 20 лет. «Если компания бу-
дет иметь возможность часть своего це-
ха купить по льготной стоимости, то, 
соответственно, одни будут строить 
больше „лайт индастриал“, другие — 
более доступно получать возможность 
производить микро электронику или 
товары потребления, или это будет пи-
щевая, не важно какая, промышлен-
ность»,— отмечал на стадии проработ-
ки идеи губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев. В итоге Москов-
ская область станет первым регионом, 

где будет запущена промышленная 
ипотека, сообщили недавно в регио-
нальном министерстве инвестиций. 
«Сейчас мы совместно с Минпромтор-
гом разрабатываем нормативную до-
кументацию. Инвесторы из Москов-
ской области станут первыми участ-
никами этой программы — ожидаем, 
что уже в сентябре предприниматели 
смогут воспользоваться промышлен-
ной ипотекой»,— сообщила замглавы 
регионального правительства Екате-
рина Зиновьева.

Инвесторам облегчают 
доступ в ОЭЗ
Параллельно власти корректируют 
условия работы инвесторов в особых 
экономических зонах (ОЭЗ). Так, Мин-
экономики предложило упростить 
получение статуса резидента ОЭЗ для 
концессионеров за счет сокращения 
объема необходимых документов: ис-
ключаются бизнес-план, в котором со-
держатся параметры проекта, ранее 
указанные в концессионном соглаше-
нии, а также оценки такого плана экс-
пертным советом. Кроме того, сокра-
щается количество проверочных про-
цедур. Документ устанавливает поря-
док расчета арендной платы за предо-
ставляемые концессионеру земель-
ные участки и 90-дневный срок для 
внесения изменений в соглашение 
об осуществлении деятельности при 
внесении изменений в концессион-
ное соглашение о реализации проек-
та в ОЭЗ. «Важно сохранить землю для 
инвестора, который готов существен-

но инвестировать в инфраструктуру. 
Для самих концессионеров устанав-
ливаем льготную арендную плату за 
землю, исключаем дополнительную 
экспертизу проекта и тем самым крат-
но сокращаем срок получения стату-
са резидента»,— комментировал по-
правки глава Минэкономики Мак-
сим Решетников. По словам главы ко-
митета Госдумы по экономической по-
литике Максима Топилина, инициа-
тива позволит активно привлекать 
частные инвестиции в российские ре-
гионы, в развитие инфраструктуры. 
«Строить новые, качественные доро-
ги, региональные аэропорты, разви-
вать социальную инфраструктуру, соз-
давать новые производства и рабочие 
места. Обеспечить комфортные усло-
вия для жизни людей»,— перечислил 
депутат преимущества механизма.

По данным Минэкономики, всего 
в РФ работают 42 ОЭЗ четырех видов: 
23 промышленно-производствен-
ные, семь технико-внедренческих, 
10 туристско-рекреационных и две 
портовые. Резидентам таких терри-
торий доступны льготные условия 
ведения предпринимательской де-
ятельности, в том числе налоговые 
или таможенные льготы. При этом 
на территориях ОЭЗ возможно созда-
ние технопарков: их резиденты или 
управляющая компания могут стать 
резидентами ОЭЗ и рассчитывать на 
налоговые и таможенные преферен-
ции, а также пользоваться мерами 
господдержки как по линии техно-
парков, так и по линии ОЭЗ.

Бизнес просит упрощений
Сопредседатель Пермского регио-
нального отделения «Деловой Рос-
сии», основатель «GGroup — управле-
ние активами» Евгений Протопопов 
отмечает, что правительственные по-
правки в механизмы поддержки ин-
вестиций в целом ожидаемы и подго-
товлены совместно с рынком. «Меры 
поддержки чрезвычайно нужны и эф-
фективны. Они позволяют ускорять 
создание новых производств, что сей-
час максимально ценно для России, 
позволяют быстрее и дешевле полу-
чать финансовые средства на запуск 
проектов»,— отмечает эксперт. По его 
словам, сохраняется еще большой на-
бор задач и инициатив, которые пока 
не приняты, но находятся на рассмо-
трении в Минпромторге и Минэконо-
мики. Речь идет об уменьшении адми-
нистративных процедур, упрощении 
экспертизы промышленных проек-
тов с ускорением сроков рассмотре-
ния документов на получение разре-
шений на строительство и запуск по-
добных производств.

По словам Евгения Протопопо-
ва, если сравнивать опыт России и 
Китая, то нормативно-правовая ба-
за и подход в КНР позволяют постро-
ить промышленное здание, неболь-
шой завод фактически за сутки, при 
этом документация на предприя-
тие оформляется в процессе строи-
тельства. «У нас же процесс строи-
тельства подобного здания занима-
ет два-три года. И сейчас важнейший 
вызов перед российским бизнесом, 

российской промышленностью, рос-
сийской строительной отраслью — 
упрощение, ускорение всех наших 
регламентов, требований, проце-
дур в стройке, процедур запуска про-
мышленных предприятий хотя бы в 
несколько раз»,— заключает эксперт.

В правительстве, впрочем, уже 
прорабатывают новые механиз-
мы поддержки промышленно-
сти. «Президент сказал на ПМЭФ, 
что мы должны сформировать три 
ключевых направления в стиму-
лировании инвестиций, в том чис-
ле в наукоемкое, сложное произ-
водство… Такой режим мы прора-
батываем»,— сообщил глава пра-
вительства при посещении техно-
парка ИКСЭл во Владимирской об-
ласти. Среди необходимых для раз-
вития в РФ наукоемких производств 
мер Михаил Мишустин перечислил 
обес печение гарантированного 
спроса на новые технологии и не-
прерывного финансирования в те-
чение 7–10 лет. «Далее будет созда-
на матрица спроса, за которую бу-
дет отвечать Минпромторг, которая 
даст возможность сформировать тот 
самый заказ. Я думаю, что это может 
помочь вложить средства в науко-
емкие и сложные производства»,— 
отметил премьер. Кроме того, будут 
созданы новые режимы промыш-
ленной кооперации — зоны и кла-
стеры со специальным режимом на-
логов, гарантией спроса и длинны-
ми кредитами.

Екатерина Ершова
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